

SIGUE LA PRESION DE LOS FRANCOINGLESES EN OCCIDENTE

Los rusos se apoderan de numerosos poblados

CONTINUAN LOS ATAQUES DE LOS ITALIANOS

EL SERET

El año pasado, los austroalemanes comenzaron su gran ofensiva del Danajec y del Biala, en la Galitzia occidental, el 1.º de mayo. Rompieron el frente ruso por el Oeste de Tarnow y el Este de Gorlice. Los moscovitas, sin artillería, sin municiones, con un fusil para cada tres soldados, hicieron una retirada espantosa y heroica.

El 22 de junio entraban en Lemberg las fuerzas de Mackensen.

La falange mackensiana cambió de dirección y subió a Polonia. Pero toda el ala derecha se precipita hacia la Wolhynia. Linsingen, Bothmer, Boehm-Ermolli y Pfanzinger-Baltin, con sus respectivos ejércitos, empujan delante de sí a los maltrechos soldados del Gran Duque.

Y no obstante su inmensa superioridad de medios y hasta de número, sólo entraron en Brody el 1.º de septiembre. Habían tardado cerca de setenta días en recorrer, por su camino más corto, la Galitzia oriental.

Recordamos esto porque algunos comentaristas de la guerra afirman que los moscovitas van despacio en sus operaciones.

No. Van muy deprisa, demasiado deprisa si se considera que luchan con un enemigo bien armado, bien mandado, que puede, gracias a sus líneas férreas—ha reconstruido durante el invierno las de Galitzia y Polonia del Sur y tendido otras,—transportar rápidamente a los puntos amenazados todas las reservas de que dispone.

Pero los rusos han aprovechado hábilmente la falta enorme que cometieron en Verdun y en el Trentino, alemanes y austrohúngaros. Aquellos, creyendo fundadamente que si venían en el frente occidental terminaban la guerra en su provecho, montaron una ofensiva gigantesca y gastaron, para hacerla más eficaz, la mayoría de su material humano de refuerzo. Estos, juzgando que Italia podía ser vencida fácilmente, la acometieron por su lado débil y desgarnecieron, para ello, los sectores orientales confiados a su custodia.

Tenían los austroalemanes en Wolhynia, Galitzia y Bukovina, líneas formidablemente fortificadas. Pero Kaledine y Letchinsky las rompieron del primer empujón, y desde entonces, salvo en el Bajo Stockhod y en el Strypa, la guerra casi se ha transformado en pugna de maniobra.

Porque las defensas que van improvisando los austroalemanes, conforme se repliegan, son, naturalmente, menos poderosas que las organizadas, con toda calma, en el Stry, el Iwka, el Strypa, el Dniester y el Pruth, durante el otoño y el invierno últimos.

La vía férrea de Brody a Lemberg separa dos regiones muy diferentes. Al Norte se extienden vastas y bajas llanadas cubiertas de selvas. Allí nace el Stry. La única altura de la comarca, la de Liasowa, sólo tiene 40 metros. Al Sur, el terreno se eleva y forma una altiplanicie que sirve de divisoria de aguas. Parte de ellas van al Vistula (Oeste). Parte al Pripet (Norte). Parte al Dniester (Sur).

Seis ríos importantes tienen su nacimiento en dicha altiplanicie. Son el Bug, que se dirige al Noroeste; el Stry y el Yvka, que toman el camino del Nordeste; el Zlota Lipa, el Strypa y el Seret, que descienden lentos hacia el Mediodía.

La elevación media de esa altiplanicie es de 400 metros. Su punto culminante es Zborow (600 metros).

Una vez dueñas de Brody, las tropas de Sakharoff combinaron sus movimientos con la derecha de Tcherbatchef, fortificada delante de Tarnopol, cerca de Jezierna. Creyeron algunos que Sakharoff se precipitaría por la calzada de Brody, sin cuidarse de la izquierda de Bothmer y de la derecha de Boehm-Ermolli, parece que este caudillo ha cedido su mando a un teniente general austriaco, que dueñas de la altiplanicie ya descrita, podían arrojar sobre su flanco izquierdo. Mas los rusos han aprendido mucho y maniobran con una prudencia que no excluye la audacia.

Sakharoff lanzó fuertes vanguardias sobre la ruta de Lemberg, y concentrando en su izquierda una gran masa de combatientes, emprendió la conquista del Alto Seret, único modo de librarse de aquellos de sus adversarios que podían, envolviéndole, acabar en desastre la obra tan brillantemente comenzada. El Alto Seret es un obstáculo de muy difícil expugnación. Nace de una maraña de riachuelos y lagos que surca el terreno de anchas depresiones, sobre una anchura de más de cuatro leguas. Calcúlase las posiciones que esta topografía laberíntica ofrece a los austroalemanes.

El 4 de agosto, Sakharoff llegaba a la principal línea austroalemana, orientada del Noroeste al Sudeste, y constituida por los ríos Graberka y Seret. El 5 la forzaba, después

de una batalla tremenda. Recordemos el comunicado ruso del 6. Aludía a ríos vadeados bajo el fuego enemigo, a alturas, bosques y aldeas conquistadas a la bayoneta, a operaciones, en suma, de una dificultad extraordinaria.

El 7, por la mañana, los rusos eran dueños de los ríos Graberka y Seret, en una extensión de tres leguas, desde Zalocze a Zvijeni.

Pero Bothmer y su colega, antes de retirarse a la línea Busk-Zolotchow-Jezierna, ó sea cuatro leguas más al Este, se detuvieron en plena meseta y se aventuraron a otra acción. Sakharoff dice que la ha ganado y que ha llegado, peleando, a la divisoria.

El centro de Bothmer ha sido hundido anteayer, en Monasteryska. Toda la línea del Strypa es abandonada por los austroalemanes de Galitzia, que se acogen al foso del Zlota-Lipa, como hicieron los rusos, el verano de 1915, una vez Linsingen hubo cruzado el Dniester.

La estrategia está tan rícidamente condicionada por la geografía, que los más hábiles caudillos tienen que hacer lo que otros generales hicieron antes en el mismo caso. Bothmer ejecuta, retrocediendo hacia el Oeste, la misma maniobra que los rusos realizaron, repliegándose hacia el Este.

Claro que su situación es mejor, porque no le faltan artillería y municiones, como a los rusos faltaban...

COMUNICADO OFICIAL FRANCÉS

Resumen de la situación militar.

PARIS, 13. Al Norte del Somme ha transcurrido la noche con relativa tranquilidad.

Nuestras tropas se han consolidado en el terreno conquistado.

El enemigo lanzó un contraataque desde Combes contra la iglesia y el cementerio de Maurepas, ocupados por nosotros; pero fué detenido por nuestro fuego de ametralladoras, que le causó grandes pérdidas. Cayeron en nuestro poder 80 prisioneros.

Hemos progresado ligeramente en la orilla derecha del Mosa, al Sur de Fleury. En esta región, el enemigo intentó varios pequeños ataques, que fueron rechazados fácilmente.

Aviación.—El ayudante Lenoir ha derribado su séptimo avión enemigo, que cayó cerca de Giney (Mosa), en las líneas alemanas.

En la noche del 12 al 13, nuestras escuadrillas de bombardeo arrojaron 120 granadas de gran calibre sobre la estación férrea de Metz-Sablons, los talleres del ferrocarril y los cuarteles de Metz.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

El día de la noche.

PETROGRADO, 12. Frente occidental.—La celebración por nuestras valientes tropas del aniversario del nacimiento del Gran Duque heredero Alejo, que continúa en el teatro de la guerra, ha coincidido felizmente con la caída de las últimas posiciones, poderosamente fortificadas, que el enemigo ha creado desde el Pripet hasta la frontera rumana, en el transcurso del último invierno.

Hoy, 12 de agosto, a merced de los esfuerzos obstinados de esta última semana de las gloriosas tropas de los generales Stcherbatichoff y Sakharoff, bajo la dirección del general Brusiloff, han caído en nuestro poder las aldeas fortificadas de Khliakhi, Vorobeivka, Tschouff, Teserna, Pokroppina, Posiofispis, Burkanuf y toda la línea del río Strypa. Además, ha caído igualmente en nuestro poder el sector de la posición fundamental del enemigo, creado durante el invierno delante de Tarnopol y Butchatché.

Las valientes tropas del general Letchinsky han ocupado las aldeas de Nadoornaya y Titkoff y franqueado el río Bystritza-Solovens-Kaya.

COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO

De todos los frentes.

VIENA, 13. Frente ruso.—Ejército del Archiduque Carlos.—Los ataques de las tropas alemanas y austrohúngaras en los Cárpacos continúan con éxito. Ayer hicimos 700 prisioneros y nos apoderamos de tres ametralladoras. Al Sudoeste de Worochka fueron rechazados algunos ataques rusos. También tuvieron lugar luchas bastante violentas en el Zlota-Lipa y al Sur de Zalocze.

Ejército del general von Hindenburg.—Las tropas del general Boehm-Ermolli rechazaron al Sudoeste de Zalocze fuertes ataques enemigos al Noroeste de Karzowka. En el asalto de una posición enemiga fueron hechos prisioneros 170 soldados rusos y nos apoderamos de tres ametralladoras. Al Sur de Steychwa fracasaron de nuevo los intentos rusos para forzar nuestras líneas.

Frente italiano.—En el frente, entre el mar y el valle de Wippach, fueron rechazados varios intentos de avance de los italianos. En las alturas de Gorizia rechazaron de nuevo nuestras tropas un fuerte ataque enemigo. Hicimos prisioneros a 10 oficiales y 140 soldados.

En el frente del Tirolo, en pequeños ataques, hicimos 89 prisioneros, entre ellos 5 oficiales, y nos apoderamos de una ametralladora.

Teatro Sudeste de operaciones.—No ha cambiado la situación.

Durante la noche del 11 al 12, nuestros hidroaviones bombardearon las baterías enemigas en la desembocadura del Isonzo, la estación y el aeródromo de Gorgo, y las fábricas de Adria y Monfalcone.

Los aparatos regresaron indemnes, a pesar de ser violentamente cañoneados.

COMUNICADOS OFICIALES BRITANICOS

Tentativa fracasada.

LONDRES, 13. No ha habido cambio alguno entre el Ancre y el Somme.

Continúa el bombardeo intermitente en toda la línea.

Después de un fuerte cañoneo, el enemigo intentó esta mañana atacar, al Sur de Ipres, con un Cuerpo de ejército recién llegado, fracasando por completo su tentativa.

Todo está tranquilo de nuevo.

Nuevos avances.

LONDRES, 13. Comunicado oficial de las doce. Hemos ganado terreno hacia Martinpuits, en la meseta al Noroeste de Bezentinle-Petit, tomando algunas trincheras enemigas.

Al Noroeste de Pozieres hemos hecho un nuevo e importante avance de unas 200 ó 300 yardas, en un frente casi de una milla.

Nuestras pérdidas fueron ligeras, a pesar del violento fuego de coartación de la artillería enemiga.

Anoche llevamos a cabo, con éxito, tres «raids» en las trincheras enemigas.

El primero, al Sudoeste de la granja de La Folie, en las alturas de Vimy. El segundo, frente a Colomme, y al Este de Armentieres el tercero.

Infligimos al enemigo grandes pérdidas, cogiéndole ametralladoras y prisioneros.

Los alemanes intentaron un «raid» cerca del reducito de Hohenzollern, que fué rechazado, con grandes pérdidas, por nuestra infantería, haciendo algunos prisioneros bávaros.

El enemigo hizo estallar una mina al Este del Cabaret Rouge; pero ocupamos el borde del cráter.

Por nuestra parte, hicimos estallar tres, al Norte de Neuve-Chapelle y al Sur de las canteras situadas al Noroeste de Hilbes, no haciendo el enemigo tentativa alguna para ocupar los cráteres.

LA OFENSIVA FRANCOINGLESA

Comentarios franceses.

PARIS, 12. En la noche del viernes, los alemanes intentaron contraatacar en el conjunto del frente, mediante acciones localizadas, todas las cuales fracasaron.

En el Somme los alemanes tomaron como objetivo las ganancias recientes de los ingleses en el Norte de Pozieres.

En el sector francés intentaron recuperar la cantera que les habíamos quitado ayer en el Norte del bosque de Hem. En fin, al Sur del río atacaron los germanos por el lado de Maissonnette.

Ante Verdun el enemigo se esforzó igualmente para desalojarnos por dos veces de nuestras posiciones de Fleury; pero todos los intentos fueron vanos; cada vez, las olas asaltantes se estrellaron ante nuestros fuegos y contra la incomparable resistencia de nuestros soldados. Por el contrario, durante la tarde del sábado, las tropas francesas desartrollaron aún las ventajas obtenidas la víspera en el Norte del Somme y lograron un brillante éxito al ensanchar notablemente el terreno conquistado.

Nuestros regimientos atacaron la tercera posición enemiga desde Hardecourt hasta el Somme, a la altura entre Hem y Clerly.

Con admirable arrojo tomaron al asalto toda la serie de trincheras y obras alemanas en una profundidad de 500 a 1.000 metros, y en una longitud de seis kilómetros y medio.

Este avance les llevó al pueblo de Maurepas, del que ocupamos ahora la parte Sur y el cementerio.

Nuestro nuevo frente, que presenta, pues, una forma convexa, parte de Maurepas, las pendientes del Sur de la cota 109 y sigue la carretera de Maurepas a Clerly, para terminar en la loma que defiende este último pueblo por el Oeste.

Este nuevo asalto adelante es importante. Independientemente de los mil prisioneros

y las 30 ametralladoras capturadas, constituye para el enemigo una amenaza en ambas alas. Por una parte ante Combes, inmediatamente terminada la conquista de Maurepas, y de otra parte Clerly.

En todo caso, la regularidad de nuestro avance en el Somme prueba el ascendiente continuo que ejerce cada vez en mayor grado nuestra infantería sobre el ejército alemán y autoriza a tener las esperanzas más alentadoras.

Poincaré en el frente británico.

PARIS, 13. El Presidente de la República francesa, atendiendo a una invitación del Cuartel general británico, ha pasado el día de ayer en medio de los ejércitos ingleses, y visitó el terreno que los aliados ganaron al Este de Albert y delante de Fricourt.

Encontró al general Joffre sobre el Somme y regresó a la noche a París.

COMUNICADOS OFICIALES ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

Iglesia destruida.

CARNARVON, 13. Los aviadores italianos han bombardeado con terribles efectos la fábrica de torpedos Whitehead de Fiume.

Los austriacos, en represalia, bombardearon Venecia, apuntando, como de costumbre, más que a los establecimientos militares, a los edificios de valor artístico.

Consiguieron destruir la iglesia de Santa Maria, de antiguo origen, notable por sus exquisitas pinturas, y Santa Bárbara de Palma Vecchio, sin alcanzar a la puerta del Parnaiso, situada únicamente a algunos metros.

Aviadores sobre Namur.

LONDRES, 13. Comunican de Amsterdam, que varios aviadores aliados volaron sobre Namur, el miércoles, arrojando bombas sobre las obras militares alemanas y sobre la parte de canal en que se hallan en reparación los barcos empleados en los transportes para el frente.

Aviadores alemanes sobre Douvres.

Dos hidroplanos alemanes volaron sobre Douvres, a las 10,25 de la mañana, lanzando cuatro bombas.

Nuestros cañones antiaéreos atacaron en seguida, y nuestros aeroplanos se remontan en persecución del enemigo, que huyó en dirección del mar, a las 12,35.

A consecuencia del bombardeo, un oficial y seis hombres resultaron ligeramente heridos.

No causaron daños materiales; únicamente se produjo la rotura de algunos vidrios.

El bombardeo de Venecia.

ROMA, 13. La Agencia Stefani publica una nota acerca del «raid» aéreo enemigo sobre Venecia en la noche del 10.

El comunicado austriaco señala varios puntos de carácter militar como eficaz y ciertamente alcanzados por el fuego de sus aeroplanos; pero muy por el contrario, las bombas que éstos lanzaron sólo produjeron ligeros incendios en la ciudad; entre ellos el más importante fué el originado en la cúpula de la iglesia de San Pietro del Castello.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Buque griego torpedeado.

ATENAS, 13. Se anuncia el torpedeamiento del gran velero griego «Vassilios», ignorándose la suerte de dicho buque. Se confirma el torpedeamiento del vapor griego «Achille», y se sabe que sus tripulantes se han salvado.

LOS ITALIANOS

Las operaciones

ROMA, 13. El corresponsal de «La Tribuna» en el frente comunica que el ataque a Tolmino es completo por la parte Norte, y que se considera como muy probable la caída de la fortaleza.

En el Carso, la resistencia enemiga está bastante comprometida por el avance de las tropas italianas en el valle de Vippach y por las operaciones a lo largo de la cota entre Monfalcone y Dubno.

La toma de Oppacchiarella demuestra que los austriacos no se han podido sostener en sus segundas líneas, que se apoyaban sobre el Valona.

El ejército italiano es dueño absolutamente de la punta del Carso, y casi puede decirse que de ese sector tan importante.

Los austriacos no han podido recibir los refuerzos indispensables.

El «Corriere d'Italia» dice que es segura la caída de Tolmino, plaza que está tan fortificada por lo menos como la de Gorizia.

Es la segunda plaza que se toma al invasor.

Las defensas austriacas.

COLTANO, 13. Los austriacos tenían sus puestos de defensa blindados en su mayoría y protegidos por sólidas alambradas y por

minas. Los observatorios estaban perfectamente organizados. Una excelente combinación telegráfica y telefónica aseguraba la acción del mando y de la artillería, colocada a retaguardia. Una serie de caminos facilitaban el abastecimiento, la evacuación y el emplazamiento de la artillería y de las reservas.

Los italianos han vencido, con su valor y su tenacidad, esta complicada y fortísima organización defensiva. El primer impulso ofensivo italiano contra la cabeza del puente de Gorizia fué dado el día 20 de julio, y desde dicho día los asaltos han continuado en todas las líneas enemigas hasta que les fueron arrancadas, a pesar de su encarnizada defensa. El día 10, el enemigo comenzó a evacuar sus posiciones, que había preparado tan perfectamente y defendido durante catorce meses.

LOS RUSOS

Dice M. Sturmer.

LYON, 13. M. Sturmer, como Presidente del Consejo de Ministros de Rusia, ha declarado a M. Tchelnokoff, alcalde de Moscú, lo siguiente, según dice el *Rousskoie Slovo*: «Rusia no sólo cumple con sus Tratados, sino que tiene empeño en poner en práctica todas las medidas que proyecta Inglaterra respecto a Alemania.»

EN LOS BALKANES

Campaña de los antivenizelistas.

LYON, 13. Los periódicos antivenizelistas tratan por todos los medios de excitar la opinión pública; hoy protestan contra pretendidas exigencias nuevas, que dicen han sido formuladas por las Potencias de la Entente.

Un comunicado oficial desmiente rotundamente dichas invenciones.

«El Gobierno—dice dicho comunicado—se limita a ejecutar lealmente los compromisos adquiridos el 21 de julio, y que están de completo acuerdo con los representantes de la Entente en Atenas.»

Estos, por su parte, continúan dentro de los límites del programa del 21 de julio, y sus frecuentes entrevistas con M. Zaimis y sus frecuentes otro objeto que asegurar la ejecución íntegra de los compromisos adquiridos cuando se formó el nuevo Gabinete.»

ALEMANIA POR DENTRO

La crisis alimenticia en Alemania.

LYON, 13. «La Gaceta de Berlín» del día 11 dice que el socialista Müller ha sido objeto en Hamburgo de manifestaciones hostiles en una conferencia que dió sobre las medidas tomadas por las autoridades sobre la alimentación. Llegaron a tal punto las interrupciones y el tumulto, que el presidente tuvo que cerrar precipitadamente la sesión.

En Leipzig el diputado Geyer criticó violentamente la organización alimenticia y las intrigas de los agrarios y de los acaparadores, asegurando que los precios de los víveres han aumentado un ciento por ciento; que el pueblo está exasperado y que el departamento de víveres que dirige M. Batocki no ha cumplido sus promesas, y que exige del Gobierno que ordene la requisición de los víveres y su reparto por igual.

Socialistas detenidos.

LYON, 13. Se dice que en Alemania se multiplican las detenciones de los socialistas de la oposición y los registros en sus domicilios. Entre éstos han sido encarcelados el cajoero de la Federación de las Asociaciones electorales social democráticas, el socialista Eichorn, el secretario del partido socialista Kunsch, secretario de los Sindicatos obreros de Dusseldorf; el secretario del «Vorwaerts», Meyer.

LOS PORTUGUESES

En honor de los marinos británicos.

LISBOA, 13. Se ha celebrado un banquete en honor de la oficialidad de los navios ingleses *Suffolk* y *Narcissus*, brindando el ministro de Estado portugués por el Rey de Inglaterra.

Mr. Carnegie dió las gracias al ministro, y a su vez brindó por el Presidente de la República.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

Grave crisis austriaca.

CARNARVON, 13. Un telegrama de Génova anuncia que las noticias de Viena indican una grave crisis política en Austria-Hungría.

El desastre del Isonzo y las derrotas en Galitzia han desmoralizado por completo al Gobierno y quebrantado la confianza pública.

Han llegado a Viena los principales jefes políticos húngaros.

El Canciller alemán, Bethmann Hollweg, y Jagow, ministro de Estado alemán, han visitado al Emperador de Austria.

En toda Hungría aumentan los descos de paz.

Dies Cadorna. CARNARVON, 13. El corresponsal del Times en Gorizia visitó al general Cadorna, y al felicitarle, contestó éste: «Espero hacer todavía más. Nuestro frente está varias millas más allá de Gorizia y nuestra caballería está empezando a actuar.» El canciller a Viena. BERNA, 13. El Berliner Tageblatt publica este importante telegrama: «Sabemos que el canciller del Imperio alemán, M. de Bethmann Hollweg, ha salido para Viena con el fin de conferenciar con las autoridades austro-húngaras sobre el porvenir de Polonia.» Una entrevista. VIENA, 13. El canciller Bethmann y el secretario Jagow se trasladaron el día 10 por la mañana al ministerio del Exterior, en donde tuvieron con el ministro Burian una conferencia de dos horas. A la una aceptaron el canciller y el secretario la invitación de Burian para acompañarle a almorzar.

NOTICIAS DE MADRUGADA

Los rusos cruzan el alto de Sereth

Nuevos éxitos de los italianos

Portingües é ingleses. LISBOA, 13. A la salida de los marinos ingleses para Cintra y a su vuelta a Lisboa, la muchedumbre dió muchos vivas a Inglaterra y a los aliados. Juzgando á Turquía. LYON, 13. El Evening Sun del 13 de agosto, comentando la proposición americana de abastecer á Siria y el que las autoridades turcas se hayan negado á ello, dice: «Los armenios comen carne humana para no morir de hambre, y los sirios están reducidos al mismo extremo. Sea cual sea la Potencia que obtenga la victoria final en el conflicto actual, nadie vacilará en reconocer lo que merece Turquía por su conducta contraria á los principios de derecho y de justicia.»

LOS ITALIANOS

Progresos de la ofensiva.

ROMA, 13. La Agencia Stefani publica el siguiente suelto: «Si la conquista de la cabeza de puente de Gorizia y la sucesiva ocupación de la ciudad han constituido un acontecimiento militar y político de orden primordial, igual importancia debe atribuirse, desde el punto de vista militar, á la toma al asalto de la línea entera que corre al Oeste del valle. Como es sabido, la cabeza de puente de Gorizia y la llanura cársica, desde el monte de San Miguel hasta Doberdo, y demás posiciones al Este de Monfalcone constituían los dos ejes de la defensa austriaca en el Isonzo inferior. Por su naturaleza propia, es ya formidable la posición del Carso goriziano, que permite bajar fácilmente la llanura que se extiende entre Cormons, Pelmanova y Cervignano, que se encuentra delante de aquella. Esta posición se halla bañada al Norte y al Oeste por el Vipatico y el Isonzo, que forman como el foso de la poderosa fortaleza. La llanura, ondulada y salpicada de numerosas cavernas, prestase excelentemente á la organización de numerosas líneas de defensa. El monte de San Miguel, al Norte, y las alturas de Cosich y Dece en la unión á esa cota 121, al Sur, constituyen apoyos muy poderosos del ala, desde donde es posible dominar los pasos del Isonzo y toda la llanura circundante, hasta Gorizia por un lado y hasta el mar por el otro. El Mando austriaco, desde los tiempos de paz, había comenzado ya á ejecutar notables trabajos de refuerzo en la llanura de Doberdo y en las alturas limítrofes, trabajos todos que fueron continuados durante todo el período de la neutralidad italiana é intensificados en los catorce meses de guerra, con lo cual había quedado convertida esta zona en un vasto y formidable reducho fortificado. Las primeras líneas austriacas, que se desarrollaban desde las cuatro cimas del monte de San Miguel, por la altura sobre la cual se yergue San Martino y por el monte Seibus hasta Cosich, tenía á su espalda una compacta y enrevesada serie de líneas sucesivas que cortaban por completo la llanura hasta los linderos orientales del valle. Había por doquier atrincheramientos profundos abiertos en las rocas, blindados en gran parte, y protegidos siempre por múltiples y fuertes filas de alambradas y por cam-

pos de minas, y todos ellos unidos por una amplia red de ramales de comunicaciones que permitía á las tropas de defensa moverse rápidamente en cualquier sentido. Los refugios estaban constituidos por cavernas seguras, que permitían á las tropas enemigas quedar en la posición aun cuando ésta fuera objeto del más mortífero fuego. Existía, además, una línea perfecta de comunicaciones telegráficas y telefónicas, con lo cual se aseguraba el funcionamiento y acción del mando y la pronta intervención de los centenares de cañones situados en las posiciones de retaguardia. Una red de caminos, preparada con mucha antelación y conservada cuidadosamente, facilitaba los servicios de avituallamiento, de evacuación y traslación de las baterías. Hubiérase dicho que tan complejo y perfecto sistema defensivo era inexpugnable, y así habían de considerarlo los austriacos, puesto que desde hacía más de un año venían dando al traste con los esfuerzos inusitados y tenaces de nuestras heroicas tropas. Pero el arrojado italiano reservaba también á los defensores del Carso una decepción más amarga aún. El primero y más fuerte golpe fue asestado á los austriacos el mismo día de ser conquistada la cabeza de puente de Gorizia, cuando las tropas del undécimo Cuerpo, en un maravilloso ímpetu, irrumpieron en las contralíneas adversarias y ocuparon las cuatro cúspides de San Miguel, batidas y desmoronadas por la magnífica acción de nuestra artillería. Desde aquel día, los asaltos continuaron sin tregua, y todas las poderosas líneas enemigas que corrían entre San Martino y Boscchini fueron arrebatadas al enemigo, á pesar de que las defendían con encarnizamiento. Nuestro fuego de cañón y de morteros barría el terreno delante de la infantería y destruía todas las defensas accesorias, destrozando las trincheras y ramales y sembrando el terror y el pánico en las filas del enemigo, sorprendido por aquella no interrumpida y violenta acción. Durante la noche del 10, el adversario comenzó la evacuación de las posiciones que con tantos cuidados había reforzado y defendido durante catorce meses, y, pisándole los talones nuestras tropas, pasaba el valle y buscaba protección en las alturas fortificadas que al Este de él corren.» Una proclama del Rey de Italia. ROMA, 13. El Rey de Italia ha enviado á sus ejércitos la orden del día siguiente: «Soldados de Italia: Un corto tiempo ha transcurrido desde que con un valor y una tenacidad más que admirables supisteis oponer una barrera infranqueable á las poderosas fuerzas que desde el Trentino intentaban desembocar en las fértiles llanuras de Italia. Hoy, con un ímpetu repetido y una fe más sólida, habéis conquistado brillantemente las poderosas murallas que el enemigo tanto tiempo nos disputó. Gracias á vosotros, la Patria, alegre, acoge á Gorizia en su seno; gracias á vosotros, un nuevo y gran paso se ha dado en el camino arduo y glorioso que nos conducirá á la terminación de nuestras santas aspiraciones. Soldados de Italia, la victoria aparece ya en el horizonte y sabréis ciertamente alcanzarla!»

¡Que la memoria de vuestros hermanos tan gloriosamente muertos os incite! ¡Que sean para vosotros un constante ejemplo los héroes del Renacimiento nacional, que con tanto ardor y un entusiasmo igual al vuestro lucharon en el pasado contra nuestro mismo enemigo secular! Me siento orgulloso de ser vuestro jefe, y os doy las gracias en nombre de la Patria, que os mira con admiración, con amor y con agradecimiento.» Firmado: Victor Emmanuel.

Desmintiendo un comunicado.

ROMA, 13. La Agencia Stefani publica la siguiente nota: «En un comunicado del 11 dice el mando de la flota enemiga que durante el bombardeo de Venecia en la noche del 10 al 11, por una escuadrilla de aeroplanos austriacos, nuestro hangar de Campalto había sido alcanzado de pleno. La nueva es absolutamente falsa, pues ninguna bomba cayó ni en los talleres ni en sus proximidades, y, por tanto, no hubo de sentirse el menor daño en nuestro material aeronáutico.»

COMUNICADO OFICIAL FRANCÉS

Sin alteraciones.

PARIS, 13. Comunicado de las once de la noche: Al Norte del Somme, los alemanes no han intentado en el transcurso del día ninguna cooperación. Pequeños combates parciales han permitido á los franceses progresar en las pendientes de la cresta 109 al Sudeste de Maurepas. En los sectores de Barleux y de Chaumes continúa la lucha de artillería con bastante violencia. Un fuerte ataque alemán realizado ayer al caer la tarde, en la orilla izquierda del Mosa, contra las líneas francesas al Sur del bosque de Avocourt, fué detenido por el tiro de detención y las granadas lanzadas por los franceses. En la orilla derecha, bombardeo intermitente. Día tranquilo en el resto del frente. Una pieza alemana de largo alcance ha lanzado esta tarde cuatro granadas de grueso calibre en dirección de Nancy.

COMUNICADO OFICIAL ALEMÁN

Los ataques francoingleses.

NAUEN, 13. Comunica el gran Cuartel general, con referencia al teatro occidental de operaciones, que entre Thierval y el Somme, franceses é ingleses reunieron todas sus fuerzas para realizar un ataque combinado, que se limitó, por la tarde, á combates en el sector Owillers-Roziers, extendiéndose por la noche á toda la línea. Entre Thierval y Guillemont, fracasó el ataque, sufriendo los asaltantes elevadísimas pérdidas. Más al Sur, hasta el Somme, se llegó á combatir á corta distancia con los franceses, que seguían atacando, lo que continuó durante toda la noche, y persisten aún en Maurepas y al Este de Hem. Junto al Sur del Somme fracasó ante nuestro fuego un ataque francés contra Biaches. En el resto del frente no ha ocurrido incidente alguno de importancia. Nuestras patrullas hicieron prisioneros al Noroeste de Vermelles, en Combres y al Sur de Lusse. Fueron rechazadas en varios puntos las secciones de reconocimiento enemigas. Al Sudeste de Bapaume fué derribado un biplano inglés. Aviaador condecorado. El Kaiser ha concedido la Orden Pour le Mérite al teniente Franke, que tomó parte en los victoriosos combates aéreos sostenidos el 9 de agosto al Sur de Bapaume. Los ataques rusos. Teatro oriental de la guerra.—Frente del generalissimo Hindenburg.—No han tenido éxito los ataques rusos al Sur de Smongen y en Lubieszow. Al Oeste de Zalozce fueron rechazados ataques enemigos.

Frente del archiduque Carlos.—Al Oeste de Monastyrzka, así como en el frente de Bystzica, al Sudeste de Stanislaw, fueron rechazados los rusos, en parte mediante contraataques.

BALKANES. Teatro de operaciones.—Ningún acontecimiento.—Firmado: Alto mando.

COMUNICADO OFICIAL ITALIANO

El botín cogido.

COLTANO, 13. Alto mando.—En el bajo Isonzo, nuestras tropas han conseguido nuevos éxitos en el sector de Monfalcone. Después de dos días de encarnizado combate, conquistaron la altura 121 y otras más al Norte, pasaron el valle en toda su longitud y extendieron la ocupación hasta un kilómetro al Este de Oppaco. La infantería de la división 23.ª conquistó la altura de Nadlogone, cota 212, en el borde Norte del Carso, defendida por el enemigo con vigor extraordinario. Fueron hechos prisioneros 1.565 hombres, entre ellos cincuenta y siete oficiales, y cogidos dos cañones de mediano calibre y algunas ametralladoras. En la zona accidentada al Este de Gorizia fué conquistada la altura 174 al Norte de Tivoli, é hicimos quinientos treinta y tres prisioneros y cogimos algunas ametralladoras. En el resto del frente, las acostumbradas demostraciones del enemigo, que fueron rechazadas. En el conjunto de operaciones realizadas desde el 6 de agosto hasta ahora hemos comprobado 15.393 prisioneros, entre ellos trescientos treinta oficiales. El botín cogido asciende á diez y siete cañones, gran número de ametralladoras y mucho material de guerra de todas clases, recogido en el campo de batalla y enclavado en los depósitos de Gorizia. Durante la pasada noche, los aviaadores enemigos lanzaron numerosas bombas sobre Grado y Campalto, hiriendo á tres marinos. Fué incendiado un pequeño dirigible nuestro. Algunas casas particulares sufrieron daños.—Firmado: Cadorna.

COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO

Los ataques rusos.

VIENA, 14. Comunicado oficial: «Frente ruso.—Ejército del Archiduque Carlos.—Al Sudeste de Worooha nuestras tropas se mantuvieron en sus posiciones, á pesar de los violentos ataques enemigos; el adversario sufrió un nuevo fracaso al Oeste de Stanislaw. Cerca de la población rechazamos el ataque de dos divisiones rusas, después de una violenta lucha, que duró todo el día y noche. Al Norte del Dniester sólo se desarrollaron combates de poca importancia. Ejército del general von Hindenburg.—Las tropas del general von Bohm Ermolli rechazaron nuevos ataques rusos al Oeste y Noroeste de Zalozce, á pesar de emplear el enemigo importantes masas. En el sector de Brody uno de nuestros aviaadores derribó un albatros. En Wolhynia y en el frente del Stochod disminuyó la intensidad de la lucha. De origen autorizado se sabe que en los combates del Stochod tomaron parte todos los contingentes de la Guardia rusa, y que éstos sufrieron pérdidas aún más elevadas que las de los demás Cuerpos de ejército. La ofensiva italiana. Frente italiano.—Los italianos pasaron al ataque contra nuestro nuevo frente entre el mar y el monte San Gabriel, empleando importantes contingentes. En el sector al Este del Vallone nuestras tropas rechazaron repetidos ataques enemigos. En las alturas al Este de Gorizia se desarrollaron de nuevo muy violentos combates. Siete asaltos enemigos fracasaron por completo, con enormes pérdidas. Desde el principio de la ofensiva italiana hicimos unos cinco mil prisioneros, entre ellos cien oficiales.

Teatro Sudeste de operaciones.—Excepto los acostumbrados encuentros de patrullas en el Bajo Vojna, no se señalan acontecimientos de importancia.

Bombardeos aéreos.

Guerra en el aire.—En la noche del 12 al 13, una escuadrilla de hidroplanos bombardeó y destruyó por completo el aeródromo de Campalto. En uno de los cobertizos incendiados un dirigible. Al mismo tiempo, otro escuadrilla de nuestros hidroplanos bombardeó el aeródromo de Gorgo, los talleres en la desembocadura del Isonzo, de Grado y de Adria, obteniendo buenos resultados. Se observaron varios incendios. Una tercera escuadrilla bombardeó las baterías en la desembocadura del Isonzo, haciendo numerosos blancos. A pesar de ser violentamente cañoneados todos los aparatos, regresaron á sus bases sin sufrir pernice alguno.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

Siguen los éxitos.

POLDHU, 13. El comunicado oficial ruso anuncia que en el Alto Sereth las tropas del general Sakharoff expulsaron al enemigo de una serie de posiciones fortificadas y llegaron á la línea Svyjenzovina Bialkovec. Como resultado de la brecha practicada en el Strypa, el general Tcherbatchef capturó Czerna, y continuando el avance, está cruzando el Alto Sereth. Durante la noche del día 11 un avión blindado belga tomó parte con gran éxito en las operaciones. Continúa el avance al Sur de Nielatyn, en los bosques de los Cárpatos. El sábado terminó con la captura de las posiciones fortificadas por el enemigo al final del invierno. Recuento de botín. Un Cuerpo de ejército del general Sakharoff hizo prisioneros del 4 al 11 de agosto á 307 oficiales y 16.594 soldados y cogió cuatro cañones, 47 ametralladoras y 16 lanzabombas.

A partir del 5 de junio el general Tcherebatchef ha cogido prisioneros á 1.236 oficiales y 55.158 soldados, capturando además 65 cañones, 211 ametralladoras, 29 morteros de trinchera, nueve lanzabombas y 128 arcones. Del 1.º al 11 de agosto el general Lechitsky ha hecho prisioneros á 171 oficiales y 10.520 hombres, cogiendo además nueve cañones y 77 ametralladoras.

LOS HORRORES INNECESARIOS

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

La ortodoxia y las heterodoxias.

Cuando alguien dice: «no puedo creer en semejante cosa», está diciendo dos cosas distintas á la vez: primera, que él no puede creer, y segunda, que la cosa es absurda. En nuestro artículo anterior hemos mostrado las razones de la resistencia psicológica á dar crédito á las atrocidades alemanas: consisten en el prejuicio moderno de que los hombres son buenos, en el prejuicio aún más moderno de que los hombres cultos son mejores, en el de que acusaciones proferidas con pasión no pueden ser verdaderas, y en la aversión egoísta á creer en sucesos que nos obligan, siquiera sea moralmente, á abandonar una cómoda actitud de indiferencia. En este artículo tenemos que demostrar que la cosa no es absurda. Con ello no nos comprometemos á demostrar que los hechos denunciados son auténticos—los más de ellos no están puestos en duda—sino meramente que no son absurdos. A la pregunta: ¿cómo es posible que Alemania haya cometido las atrocidades de que se la acusa?, contestaremos mostrando las causas históricas que han hecho posible la comisión sistemática de estas atrocidades. El que se hayan ó no cometido es ya otra cuestión. Si preguntamos, ¿cómo es posible que haya sido violado sistemáticamente el derecho de

(181) Folleto de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA CASA DE SALUD

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

de la espalda, con vuestro respeto. Entonces me hice grumete, y troqué los pescozones paternales por los del contramaestre, hasta que, por fin, después de dar la vuelta al mundo no sé cuántas veces, regresé á Melún, mi país natal. —Melún... Melún... balbució Lorenzo. —¿Qué he oído yo de Melún? ¡Ah, ya sé! Allí es donde hicisteis de las vuestras... Todo se sabe. Claudio lanzó otra sonora carcajada y replicó con el tartamudeo de la embriaguez: —Si lo sabe usted todo, no hay para qué ocultar nada. Es verdad; allí he hecho algunas diabluras... ¿Qué queréis? No se puede remediar, está en la sangre. —Y en Melún—dijo Lorenzo creyéndose nacido para la diplomacia.—¿en Melún es donde conociste al señor Leclere? —¡Ah! ¿También sabéis eso? ¡Sí; allí es donde nos unimos como los dedos de la mano.

—Y él fué quien os sacó de aquel mal negocio. —¿De cuál? —De aquel en que estaba usted metido... ¡Vaya si estabais comprometido, compadre! —¡Ah! ¿También le ha contado el patrón la anécdota? Lorenzo, con los dos dedos pulgares en los escotes de las mangas de su chaleco, balanceándose en la silla, encarnado como un cangrejo, riendo sin motivo, viendo dobles y confusos todos los objetos, se asía á la única idea que sobrenadaba en su cerebro, la de sonsacar á aquel hombre, y dijo: —Si el patrón me lo cuenta todo es porque soy su hombre de confianza, su otro él... ¿Conque le saco del apuro? —Era natural, pues me había comprometido por él. —¿Por él? —repuso Lorenzo asombrado. —¡Sí tal; yo obraba por orden suya, y me había pagado muy bien; pero silencio, no hay que hablar de eso. ¡A vuestra salud! Y llenó el vaso de Lorenzo, se lo puso en la mano y le obligó á que bebiera. Esta última libación acabó con el desgraciado. —Os había pagado... ¿para qué? —balbució. —Para conducir á la mujer y á la hija de su tío... Ya sabe usted. —¿A la Casa de Salud de Auteuil, en casa del doctor Ritner? El marinero se estremeció de alegría;

el hombre de confianza de Fabricio le había dicho lo que necesitaba saber. Lorenzo prosiguió: —En la casa de locas se las cuidará bien; pagaremos lo que sea preciso, para eso heredamos... Tenemos la casa de Neuilly, tenemos millones, muchos millones, y el patrón me ha dicho: «Claudio es un canalla, y hay que desconfiar de él; hágame usted beber, á fin de que le diga qué es lo que ha encontrado en Melún...» Por eso, tú, que eres mi amigo, debes contarme cuál era ese objeto para el falso testimonio... Ten confianza en mí, pues no he de decir nada á nadie. —Después de haber dicho lo que antecede, Lorenzo, con la boca entreabierta y los ojos relucientes, miró al marinero. —Había ido hasta el final de su discurso maquinalmente, porque ya ni veía ni entendía. Sin conciencia de lo que hacía, llevó la mano á su vaso y no tuvo fuerzas para alzarle hasta sus labios; sus dedos se separaron, el vaso cayó al suelo y al mismo tiempo se cerraron sus ojos. —¡Bravo, maese Lorenzo! —exclamó Bordeplat mirándole con aire desdenoso. —Sé lo que necesitaba saber, y en cambio nuestro dignísimo amo no quedará muy contento de ti. Pagó el gasto, hizo venir un coche, colocó en él á Lorenzo, se instaló á su lado y dió al cocherlo las señas de Neuilly. Los criados, riéndose á carcajadas del estado en que volvía el mayordomo, ayudaron á Claudio á llevarle á su cuarto, desnudarle y meterle en la cama.

Terminado este deber, nuestro amigo Claudio volvió á su pabellón, y aunque tenía la cabeza muy pesada, no se acostó y esperó el regreso de Fabricio. XXXIX Un poco antes de media noche una luz brilló en la ventana de la habitación del joven, luz que se apagó al cabo de un cuarto de hora. El sobrino del banquero se había acostado. Claudio hizo otro tanto, pero al rayar el día estuvo en pie. A las diez vió que enganchaban el portero al carruaje que guiaba Fabricio, y éste salió acompañado del «groom». Claudio se apresuró á subir al cuarto de Lorenzo. El mayordomo roncaba á pierna suelta, y ni un cañonazo hubiera logrado despertarle. Era evidente que Fabricio no había podido saber nada antes de salir. El sobrino del banquero, que había conducido la víspera á Paula á Melún, volvía para traerla, y los dos llegaron á la Casa de Salud á las cinco de la tarde, acompañados de «Fox», el gran lebel gris plomo, que siempre manifestaba á Fabricio la misma repulsión, á pesar de las caricias que éste le prodigaba. —Cuando sea marido de tu ama—pensaba,—una bolita me libraré de ti. Emma recibió con alegría á la huérfana, y las dos se abrazaron como si no se hubiesen visto en mucho tiempo.

«Fox» reconoció en seguida á la jovencita y lanzó esos breves alardes que son la expresión de la ternura esos flejes animales. Desde la víspera no había sufrido ninguna alteración el estado de Juana. La crisis iniciada en el carruaje no llegó á manifestarse, y el doctor Vernier felicitaba de los buenos resultados de su tratamiento. Fabricio parecía alegre, y lo estaba hasta cierto punto, pues veía acercarse el día en que sus angustias se disipasen y se asegurara su situación. El doble viaje á Melún había aumentado su influencia en el corazón de Paula, y se creía tan dueño de la voluntad de la joven, que no tendría mas que querer para hacer de ella su víctima antes de hacerla su esposa. Así, pues, según él, todo marchaba bien. Jorge, dejando á las dos amigas juntas, se llevó á Fabricio al parque. —¿Tiene usted algo de particular que decirme, doctor?—preguntó el sobrino del señor Delarivière. —Sí. —¿De qué se trata? —He hecho una tentativa para preparar á Emma á recibir la noticia de la muerte de su padre. —¿Ya está preparada mi querida prima? —Por el contrario, me he convencido de que es preciso esperar. —Pues bien, esperaremos.

AVISOS UTILES

Señora de compañía se ofrece para Madrid ó provincias. — Esperanza, 3, primero centro.

HEPATICOS

cada dos o tres dias un Grain de Vals en la cena, regula las funciones digestivas.

SALDOS-SALDOS

POR FIN DE INVENTARIO

Grandes existencias de retales de 1 á 6 metros en sedas, lanas, terciopelos y batistas. Abrigos, vestidos y batas en saldo. Géneros para novias con rebaja de precios. Hernández, 33, Montera, 33

Las aguas minerales Vichy-Etat son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas á domicilio. Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy Grande-Grille (higado). Son insustituibles.



PARA CURAR Toda clase de DOLORES, NEURALGIAS, GRIPPE, REUMA, INFLUENZA, son eficacísimos los COMPRIMIDOS RHODINE (Sté. Usines du RHONE-PARIS) Tubo de 20 comprimidos Plus. 1,50 DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS Depósito General Limousin Hnos.-Tolosa

contra un árbol, volcando y quedando debajo de él todos los viajeros.

El hermano político del propietario del carruaje recibió tan terrible golpe en la cabeza, que murió instantáneamente.

Don Nicolás Alvarez sufrió heridas en un brazo, y su hijo en la cabeza.

Después de ser auxiliados los heridos en una casa próxima, regresaron á Bilbao.

El automóvil quedó destruido.

El muerto.

VITORIA. (Domingo, noche.) El accidente sufrido por el automóvil número 70 de la matrícula de Bilbao, propiedad de don Nicolás Alvarez, ocurrió entre los pueblos de Ubea y Villarreal, en el peligroso paso de Ollerías. Resultó muerto, por un golpe en la cabeza, D. Eugenio Sarobe, hermano político del dueño del carruaje.

ANDALUCIA

Festejando un nombramiento.

LINARES. (Domingo, tarde.) El vecindario de esta localidad ha recibido con júbilo el nombramiento hecho por el ministro de Instrucción pública de vocal del Patronato de anormales, á favor de D. Julio Niño Muñoz, jefe de los liberales democratas linarenses, diputado provincial y prestigioso abogado.

El Círculo Burelista proyecta agasajarlo cuando regrese de Santander, donde veraneaba.

Colonia escolar.

El alcalde, D. Juan Hernández García de Lara, ocupase activa en organizar una colonia escolar, que saldrá para el Puerto de Santa María.

CATALUNA

Un records.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Se ha establecido el "record" en canoa entre este puerto y el de Tarragona.

El bogador Carlos Bonet, en un bote denominado "Canoa", de forma larga y estrecha, con capacidad para un solo tripulante, ha hecho un viaje á remo en doce horas cincuenta y cuatro minutos y nueve segundos.

El recorrido ha sido de cien kilómetros.

Partió ayer tarde, á las cinco, y llegó esta madrugada á las seis.

Según telegrafian, el viaje lo ha hecho conovoyado por una canoa automóvil, y sin incidentes.

El recibimiento ha sido muy entusiasta.

Le esperaban fuera del puerto los socios del Club Náutico de aquella población, que le acompañaron hasta el Club, donde fue agasajado.

Deportes.

Esta tarde á las dos, en Cardener, habrá carreras de motos y sidecars, organizadas por el Moto Club de Cataluña.

Están inscriptos diez y ocho aparatos.

Las fiestas.

Hoy presenta la ciudad un desanimado aspecto.

Es extraordinario el número de vecinos que anoche y esta madrugada han salido en los trenes para pasar fuera de Barcelona el día de hoy, mañana y pasado, en cuyos días celebran su fiesta mayor el cincuenta por ciento de los pueblos de Cataluña.

Los periódicos.

El próximo sábado se reunirán los representantes administrativos de la Prensa diaria de la región catalana y balear, para constituir el organismo regional, en virtud de las conclusiones aprobadas en la última asamblea de Madrid, que organizó la Cámara de la Prensa Española.

Huelgas.

Los obreros de la casa de construcciones Seter, han declarado la huelga para mañana,

gentes?, es porque la inmensa mayoría de nosotros abraza dos convicciones morales: primera, que la guerra justa no es contraria á la moral, y segunda, que los horrores propios á la guerra deben ser moderados por los principios escritos y no escritos del derecho de gentes. El conjunto de estas dos convicciones constituye la doctrina ortodoxa en punto á la guerra. Esto es lo que han venido creyendo los hombres civilizados desde hace miles de años; esto es lo que piensan actualmente; esto es lo que seguirán pensando dentro de miles de años.

A esta ortodoxia se oponen dos heterodoxias: la que podríamos llamar pacifista y la que podríamos calificar de tiránica. Los pacifistas radicales dicen que toda guerra es mala, sea justa ó injusta, fundada ó infundada, defensiva ó agresiva, conservadora ó destructora. La teoría tiránica sostiene que en la guerra toda moderación es estúpida, porque lo característico de la guerra es la limitación. La guerra es guerra de todos contra todos y contra todos. No he de combatir ninguna de estas dos teorías. Me limito á decir que lo que piensa el lector, y lo que yo pienso, es que la guerra es moral cuando es al mismo tiempo necesaria y justa, y que hasta en la guerra moral es absolutamente obligatorio el respeto al derecho de gentes.

En el caso actual, la acusación de vulnerar el derecho de gentes no se hace contra los alemanes, como individuos. Habrá alemanes que en el calor del combate hayan olvidado los respetos debidos á la conciencia moral; pero quizás se pueda extender también esta acusación á muchos súbditos aliados. Lo característico de estas acusaciones es, empero, que se dirigen contra el Gobierno alemán. Los comandantes de submarinos y aeronaves podrán ejecutar cruelmente órdenes crueles. Lo importante no es que ellos sean crueles. No creemos que los alemanes sean más crueles que los demás europeos. Lo importante es que ejecutan órdenes crueles. Ello quiere decir que en el Gobierno alemán prevalece la teoría de que los alemanes no tienen que atenerse á las convenciones y normas del derecho de gentes, elaboradas por la humanidad.

¿Cómo ha podido llegar á ser esto posible? Tal es nuestro problema.

Lutero y la fe sin obras.

He aquí la respuesta. Alemania es, entre todos los pueblos beligerantes, el único en donde ha llegado á prevalecer la doctrina luterana de la "justificación por la fe sola". Según la doctrina católica—que es la imperante en Francia, Bélgica, Italia y Austria—la justificación de un hombre no se debe únicamente á la fe, sino también á la gracia y especialmente á las obras de cada uno. Esta es también la doctrina de las iglesias oficiales de Inglaterra, Rusia, Serbia y Montenegro. En este punto no hay diferencia alguna de doctrina en las iglesias católica, rusa é inglesa. Los calvinistas creen, en cambio, que lo que justifica es la gracia, pero un calvinista no está nunca seguro de poseer la gracia, y los calvinistas sólo constituyen pequeñas minorías en Francia y Bélgica, y relativamente pequeñas en la Gran Bretaña. Pero Lutero mantenía categóricamente que un hombre se salva con solo la fe. Si tiene fe, no importa lo que haga: está salvado.

Lutero expuso principalmente su doctrina en su "Comentario á los Gálatas", la epístola del apóstol San Pablo á los Gálatas, en que se dice que: "el hombre no es justificado por las obras de la ley, sino por la fe de Jesucristo" (cap. II, 16). Lutero prescinde de otros pasajes de San Pablo, en que se afirma la justificación por las obras, como éste: "La circuncisión no es nada; la no circuncisión no es nada, sino la observancia de los mandamientos de Dios" (1.ª Corintios, capítulo VII, 19). Lutero afirma que toda persona bautizada puede, al caer en pecado, apropiarse por un acto de fe la rectitud del Redentor y quedar así justificada á los ojos de Dios. Basta un acto de fe para que nos sea limpiado el pecado. El arrepentimiento es innecesario; el propósito de enmienda es también innecesario. Basta la fe. Con que un hombre se crea salvado por la cruz, ya está salvado.

De las consecuencias lógicas de esta doctrina no es necesario hablar. Lutero mismo la formuló con toda claridad cuando decía: "¡Pecad con fuerza!" Si basta el creerse salvado para estar salvado, no hay para qué cuidarse en observar la ley. Toda ley puede violarse impunemente. ¿Se cree uno salvado? Ya está salvado... Educad á todo un pueblo en esta doctrina, y no hay que asombrarse de que descuide el cumplimiento de las leyes. Para demostrar su bondad no necesitará realizar obras buenas, sino que aun realizando obras notoriamente malas, podrá decirnos, mirándonos á los ojos: "Yo soy bueno. La prueba de ello es que me creo bueno."

Piensen ahora los hombres de buena fe de las derechas españolas en que Alemania es el único de los países beligerantes en que ha prevalecido y sigue prevaleciendo la doctrina luterana. En ella se han formado los espíritus del Kaiser y de la mayoría de los príncipes, de los generales del Estado Mayor prusiano y de los profesores alemanes. En cuanto mediten dos minutos en este hecho, no se sorprenderán de que sea posible la comisión de actos crueles en la guerra, al mismo tiempo que se invoca el nombre de Dios. Este Dios á que se invoca no es enteramente el nuestro. Nuestro Dios no se conforma con la fe, sino que también nos exige las obras. Al Dios de Prusia le basta con la fe.

Hegel y el Estado impecable.

La doctrina luterana de la justificación por la fe sola se completa con la doctrina hegeliana de la impecabilidad del Estado, que también prevalece en Alemania, y sólo en Alemania no dijo precisamente que el Estado es impecable. Lo que sí dijo es que el espíritu objetivo se realiza en el Estado. Esta proposición no es fácil de entender. En cambio, se debe venerar en el Estado la síntesis de lo terreno y lo celestial; al Estado, en cambio, le es indiferente el destino de los individuos;

su autoridad es incondicional; ninguno de los ciudadanos se pertenece á sí mismo, porque todos pertenecen al Estado. «El Estado está por encima de la moralidad internacional», porque «la guerra muestra la independencia del Estado en su individualidad». Y el Estado de que habla Hegel no es el Estado abstracto, sino el Estado positivo y concreto. Su libro Filosofía del Derecho lleva impresa en grandes caracteres la sentencia que dice: «Todo lo racional es real; todo lo real es racional.» Su Estado es el regido por la Monarquía y los burócratas de Prusia.

La filosofía de Hegel ha perdido hace tiempo la fascinación que ejerció en la Alemania de hace un siglo. Su filosofía del Estado sigue prevaleciendo. El ministro von Alvensleben, se dió cuenta de que convenía al Gobierno, por lo mismo que eleva el Estado á la región de lo divino, y ya en vida de Hegel, llenó de hegelianos todas las cátedras de Filosofía vacantes en las Universidades de Prusia. Desde entonces acá no ha cesado de ser la teoría oficial alemana. La crítica ha echado abajo buena parte de su metafísica; pero ya se considere al Estado como "organismo", como "órgano", como "personalidad", como "totalidad", como "organización de la compulsión social", no hay apenas una sola definición del Estado en un tratado alemán en donde no vaya envuelta una evaluación moral positiva, como si el concepto ó la idea de la buena se hallase incluida en la del Estado y como si al decir que una acción conviene al Estado quedase ya sobreentendido que esa acción es buena.

Claro está que semejante doctrina es inaceptable. El Estado no tiene razón sino cuando tiene razón, y no es bueno sino cuando hace el bien. Pero en este lugar no nos interesa refutar la teoría hegeliana del Estado, sino recordar sencillamente el hecho de que en las Universidades de Alemania, y sólo en las de Alemania, ha prevalecido una teoría, según la cual el Estado se halla emplazado por encima de la moralidad ordinaria y no tiene obligación de someterse á sus mandamientos. La consecuencia lógica de esta teoría es que si el Estado ordena el mal, el honor de los súbditos no puede consistir más que en cumplir escrupulosamente la orden que reciban. El Estado, de una parte, no tiene para qué someterse á los preceptos de la moral corriente. El individuo, de otra parte, tiene el deber de obedecer. Pero es posible que sienta remordimientos si se le manda echar á pique un barco de pasajeros ó incendiar una ciudad pacífica. Pero Lutero ha previsto ya el caso. ¿Por qué remordimientos? ¿No tienes fe en el Estado? La fe salva.

El terrorismo y la victoria.

Alemania es el único país beligerante en donde prevalecen la doctrina luterana de la salvación y la doctrina hegeliana, que emplaça al Estado por encima de las normas morales. Ambas suavizan, por lo menos, la resistencia que la conciencia normal de un europeo opone á la violación sistemática del derecho de gentes. Pero aún se levanta otra objeción: la de la inoportunidad ó inconveniencia de los horrores de cuya comisión se acusa á Alemania. Muchas gentes se dicen que el Gobierno de Alemania no puede tener el menor interés en cometer acciones que suscitan la reprobación universal, y como no se explican este interés, se niegan de antemano á otorgar crédito á las acusaciones que en este sentido se formulan.

Es mucha verdad que Alemania no tiene el menor interés en suscitar la reprobación universal. Alemania, como todos los países, aspira á ser admirada y querida, y no meramente respetada y temida. Pero ello no quiere decir que el sistema del terror tenga que fracasar en todos los casos. El terrorismo fracasa y se vuelve contra el autor cuando éste no es lo suficientemente fuerte. El terrorismo sólo puede ser eficaz cuando la victoria es tan absoluta que imposibilita la reacción de las víctimas. Cuando esta reacción es imposible, el terrorismo puede ser eficaz. Supongamos por un momento que por haber ganado las batallas del Marne y del Iser al principio de la guerra, Alemania se hubiese apoderado de París y de la orilla francesa del Canal de la Mancha. Lo probable es que Francia habría pedido la paz, y que Alemania hubiese paralizado á Rusia antes de que ésta armase debidamente sus masas innumerales. El terrorismo habría servido á Alemania para someter incondicionalmente á las poblaciones de los países invadidos. Y la victoria del Imperio germánico habría sellado, no sólo los labios de las víctimas, sino los de todos los países neutrales.

Actualmente es posible, hasta cierto punto, hablar públicamente en España, en Suecia, en Holanda y en los demás países neutrales de los horrores alemanes. Nadie se habría atrevido á hacerlo en caso de haber alcanzado el Estado Mayor germánico la victoria con que contaba. Habría bastado fruncir el ceño al embajador ó al ministro alemán para que el Gobierno de un país neutral cualquiera sacrificase los derechos de la imprenta á la satisfacción del Estado germánico. Si se habla ahora con mayor libertad de los horrores alemanes es porque se ha alejado el peligro de la hegemonía alemana. Si aún no se habla con libertad completa es porque ese peligro no ha desaparecido aún totalmente. La violación del derecho de gentes es sólo absolutamente censurable desde el punto de vista moral, que es el supremo. Desde el punto de vista de la eficacia es sólo relativamente censurable. El terrorismo puede salir bien ó mal, según que la victoria del terrorista sea completa ó incompleta. Esta vez ha salido mal. Pero ha podido salir bien. Desde luego es explicable cuando se basan los cálculos en la seguridad de una victoria completa y se utiliza el terrorismo como instrumento auxiliar de la victoria, que es como los alemanes han tratado de utilizarlo en Francia y Bélgica.

Ante el odio del mundo.

Aún cabe otra objeción. Se explica por razones militares el terrorismo empleado con la población de Bélgica y de Francia en los primeros meses de la guerra, pero no el terrorismo posterior. Una vez fracasado el proyecto de una victoria rápida y aplastante, ¿qué utili-

dad puede tener el terrorismo? A esta pregunta se responde que quizás no tenga ninguna, pero que también es posible que buena parte de los actos de terrorismo cometidos á partir del otoño de 1914 obedezcan sencillamente á la inercia. Si se ha postulado en los reglamentos militares la utilidad del terrorismo, no es cosa fácil cambiar de conducta en mitad de una guerra. También es posible que otros actos de terrorismo—por ejemplo, los cometidos contra ingleses,—obedezcan sencillamente á despecho. Hombres que sienten que el mundo se les ha escapado de entre los dedos tienen que hallarse despechados y al salir de las casas en donde aspiraban á quedarse no se ha de extrañar que den grandes portazos.

Pero también es posible que no se deban á la mera pasión, sino á consideraciones de alta política los nuevos horrores alemanes. El Príncipe von Bülow ha observado—y á mi juicio justamente—que los alemanes perderían la guerra si la paz no hiciese mas que ratificar su posición de hace dos años. Y la razón es obvia. La guerra ha encendido la pasión en todos los pueblos y durante muchos años se odiará á los alemanes en Rusia, Inglaterra, Bélgica, Serbia y hasta en la misma Francia con un odio que antes no existía y que forzosamente será perjudicial á la expansión política y comercial de la Alemania futura. Bülow no decía, pero ello es inevitable, que los prisioneros de guerra y los habitantes de los territorios invadidos serán al término de la guerra los misioneros de una cruzada antialemana contra la cual no podrá hacer gran cosa la diplomacia del Imperio germá-

Informaciones de provincias

EL VERANEO DE LA CORTE

El conde de Romanones.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) El Presidente del Consejo de Ministros, cansado por el viaje, se ha quedado esta mañana en la cama, no recibiendo, como de costumbre, á los periodistas á medio día.

Encargó se nos dijera había hablado por teléfono con los ministros, y que no ocurría novedad.

Por la tarde, el conde irá á los toros, y después nos recibirá á los periodistas.

El ministro de Fomento.

De paso para Zarauz ha llegado el ministro de Fomento, que visitó al Presidente del Consejo de Ministros, continuando después su viaje á Zarauz, donde veranea su familia.

El ferrocarril del Sur de España.

Han celebrado una reunión el consejo de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces, duque del Infantado, marqués de Guadalmina y el abogado D. Francisco Lastres.

Parece ser que dicha Compañía se encargará de la explotación del ferrocarril del Sur de España.

Un donativo.

El Ayuntamiento, en corporación, ha visitado el Asilo Victoria Eugenia, dejando un donativo de 1.000 pesetas para que se les dé á los asilados una comida extraordinaria.

De regatas.

Se ha celebrado la tercera prueba de las regatas en que se han de disputar la Copa del Casino.

Han tomado parte 15 balandros de la serie X.

También se ha celebrado la regata para disputarse la Copa del Club Náutico.

Tomaron parte en ella cuatro balandros sonderklasse.

En la primera de las regatas ganaron los balandros «Paquete», «Emendek» y «Un Arriñ Kodes».

En la segunda, el «By» y el «Dóriga».

El martes se celebrará la cuarta regata.

Dice el Presidente.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) El Presidente del Consejo recibió á los periodistas después de terminada la corrida de toros.

Dijo el conde de Romanones que había conferenciado telefónicamente con el ministro de la Gobernación, y que no ocurría novedad.

Se mostró el Presidente satisfecho del efecto producido por el decreto, resolviendo el conflicto ferroviario.

Añadió que el decreto es de enorme trascendencia é importancia, pues no sólo resolvió el conflicto ferroviario, sin dar la razón á ninguna de ambas partes litigantes, sino que implica un cambio radical, una orientación nueva, para la resolución de los conflictos entre el capital y el trabajo.

La satisfacción del Presidente del Consejo era hoy mayor por el juicio que sobre el decreto hacen algunos diarios, entre ellos El Socialista.

El ministro de Fomento, que estaba presente, refirió al Presidente los elogios á favor del decreto que había escuchado de varias personalidades.

Los ministros viajan.

También dijo el conde de Romanones que el ministro de Fomento regresará á Madrid el martes por la noche.

En el mismo tren regresará á Madrid el ministro de la Guerra.

Mañana irá á Cestona el ministro de Gracia y Justicia.

El ministro de Estado vendrá mañana y pasará aquí cuatro días.

Terminó el conde de Romanones su conversación, diciendo que en la Plaza de Toros había hablado con el ministro de la Guerra.

Dice el ministro de Fomento.

Cuando estábamos esperando para ser recibidos por el jefe del Gobierno, llegó el ministro de Fomento.

Dijo el Sr. Gasset que había llegado esta mañana; pero no, había podido hablar con el conde de Romanones, porque había marchado

nico. Sólo podrá conservar Alemania la posición que ocupaba en el mundo en el caso de recibir garantías que la aseguren contra los posibles resultados de las pasiones individuales y colectivas concitadas contra ella por la guerra y sus métodos.

Para obtener estas garantías positivas—territorios ó indemnizaciones—necesita vencer. Para vencer es preciso, aunque tal vez no sea suficiente, que el pueblo alemán no vacile un momento en hacer todos los sacrificios que el Gobierno le pida. Para obtener del pueblo este sacrificio incondicional conviene al Gobierno de Berlín que los alemanes se sientan rodeados de odios insaciables. Estos odios insaciables los puede provocar el terrorismo. Del mismo modo que al Gobierno inglés le convino en un momento dado que Alemania enviase por acá sus zeppelins, porque con ellos estimulaba el reclutamiento, así también le puede convenir al Gobierno alemán, en la hora presente, provocar por todos los medios la máxima indignación de las naciones contra las que pelea, á fin de reanimar con el reflejo de esta indignación las energías populares desgastadas en dos años de guerra.

Quizás sea demasiado sutil esta explicación. Quizás se expliquen los nuevos horrores de los alemanes por la convicción simplísima de que lo que ellos hacen está bien, por hacerlo ellos y mandarlo el Estado. Que esta convicción existía antes de la guerra, lo hemos ya mostrado. Y ella basta para explicar la posibilidad de los horros innecesarios, en que tanta gente no puede creer, porque no los entienden.

RAMIRO DE MAEZTU

á almorzar á Zarauz, de donde entonces regresaba para conferenciar con el Presidente del Consejo.

Añadió que el miércoles estará otra vez en Madrid, para continuar los trabajos de preparación de los proyectos del plan general de Obras públicas, que abarca los caminos vecinales, obras hidráulicas y puertos, para presentarlo en las Cortes en otoño.

Afirmó que ha elegido para la formación del plan de obras públicas, los trabajos que atienden á la solución de los problemas urgentes, dentro de las actuales circunstancias.

Se mostró el ministro de Fomento con confianza en las fuerzas del país, que ha demostrado tener muchos recursos y grandes energías.

Había también de la reunión ayer celebrada por la Junta de Transportes, en la que se trató de la resolución de asuntos urgentes.

Cuando abandonáramos los periodistas la Presidencia, se encerraron para conferenciar el Presidente del Consejo y el ministro de Fomento.

El Sr. Gasset volverá á Zarauz para reunirse con su familia.

La Reina Doña Cristina.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) La Reina Doña Cristina permaneció todo el día en Miramar.

El cardenal Guisasola.

Llegó en el tren de la costa el cardenal primado de España, arzobispo Sr. Guisasola.

Fogonero ahogado.

Bañándose en la bahía de Pasajes, pereció ahogado el fogonero del vapor Arechondo, de la matrícula de Algorta, llamado Cirilo Landá.

Casero ardiendo.

Dicen de Asteasu que un incendio destruyó el caserío Jenovain. No ocurrieron desgracias personales. Las pérdidas son de consideración.

Animación.—Lluve.

La población presenta extraordinaria animación. El número de forasteros excede de treinta mil.

El bulevar, el Casino y todos los espectáculos están muy concurridos.

La lluvia deslució el desfile de la salida de los toros.

En la playa.

SANTANDER. (Domingo, tarde.) Su Majestad la Reina Doña Victoria Eugenia bajó esta mañana á la playa con el Príncipe de Asturias y los Infantes.

Paseando por la bahía.

Los Reyes han paseado esta mañana por la bahía en la gasolinera «Fa-Kuntucin».

Regresaron á Palacio al medio día. Sus Majestades embarcaron y desembarcaron en el embarcadero de Palacio.

Partido de polo.

Esta tarde se ha celebrado un partido de polo, en el que ha tomado parte Don Alfonso.

Accidente automovilista

Un muerto y un herido grave.

VITORIA. (Domingo, tarde.) En el momento en que depositó este telefonema sale el Juzgado para instruir diligencias sobre un accidente automovilista que ha costado la vida á un viajero, resultando otro herido gravemente.

Las primeras noticias del suceso llegan confusas, sabiéndose únicamente que el accidente ocurrió cerca de Bilbao.

Ampliaremos detalles.

Nuevos detalles.

BILBAO. (Domingo, noche.) De madrugada salió de esta villa el automóvil de don Nicolás Alvarez para Villarreal de Alava, donde veranea la familia de éste.

Ocupaban el coche, además de D. Nicolás, su hijo del mismo nombre, su hermano político y sus amigos D. Angel Sarasqueta y don Francisco Saramendi.

Poco después de pasar por el pueblo de Ubea, y á consecuencia de una falsa maniobra, el automóvil se desvió y fué á chocar

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

EN MADRID

Seis de D. Félix Gómez para Zarco, Pacorro y Angelete, cartel que atrae una numerosa concurrencia á la Plaza.

PRIMERO

«Botonero», núm. 17, castaño aldinero, bier puesto de cuerna. Zarco capea, dando cuatro verónicas buenas, y más tarde, en otro tiempo, da unos capotazos eficaces para que el morito baje las perchas, y al hacer el primer quite se lleva las ardientes palmas de la reunión. «Botonero» toma cinco picotazos de los hombres montados, saliendo á voltereta grande por cada convite y dejando en la arena dos caballos. Apuntamos además un quite bueno y oportunísimo de Angelete, á más de otro adornado de Pacorro. Recalcao y Alvaradito banderillean muy aceptablemente, «obre todo el segundo, que además se adorna con capotazos floridos cuando prepara al bicho para el último tercio. Zarco después muletea solo, consintiendo al de Gómez, que trata de marcharse; pero consigue hacerse con el cornudo, intercambiando un pase de pecho oleable y jaleable. Cuadra el bicho, y metiéndose despacio, recto y derecho, mete un kkkolosalísimo volapié en todo lo alto, quedando prendido por la pechera. El toro cae muerto sin puntilla, y el diestro da la vuelta al redondeo, oyendo una gran ovación, con devolución de sombreros y demás honores.

Zarco, herido.

Zarco pasa á la enfermería por su pie; pero se le ve que lleva sangre en el sobaco derecho.

SEGUNDO

«Pelotillero», colorado, ojinegro, núm. 26. Pacorro da una larga de rodillas ceñida, clásica, preciosa, y luego arma un verdadero alboroto veroniquando superiormente. Sigue toreando entre las palmas del público, que se entusiasma con el estilo del muchacho y con lo que también ejecuta el Angelete en un quite. ¡Vaya un Pacorro toreando con finura! Queda un caballo muerto en las cinco varas que toma el «Pelotillero».

Banderillean sin pena ni gloria los hombres del espada de turno.

Pacorro da algunos pases de irreprochable ejecución, sobre todo dos naturales y uno magno de cabeza á rabo. Luego hay algo de movimiento en demasia y pasaporta al bicho de media delantera y una hasta el puño, entrando y saliendo con limpieza grande. Hay otra ovación grande y la correspondiente vuelta al ruedo. ¡Bien, Pacorro, bien!

TERCERO

«Lagartijo», castaño, aldinero, núm. 31, fino y bien criado. Angelete da una larga cambiada de rodillas y cuatro verónicas buenas de verdad, pero sin el lucimiento grande de otras tardes, porque el torito no muestra gran codicia por el capote, y aunque tardeando algo al principio, luego se cree algo en varas y cumple decorosamente. Un buen puyazo de Zurito Chico, un quite pinturero de Angelete, otro de Pacorro, un penco fallecido, y pasamos á la segunda escena, en la que queda bien Chiquito de Madrid.

Se encuentra Angelete con un colmenareño aplomado, y el espada le obliga á tomar unos cuantos pases buenos de cabeza á rabo; pero en otras ocasiones huye en cuanto ve delante la muleta. Un pinchazo en lo alto. Más muleteo cerca y media bien colocada, encogiéndose el morlaco al sentirse herido. Cae el toro y hay palmas para el muchacho.

CUARTO

«Perdigón», castaño, núm. 20, bizco del derecho. Sale muy abanto y Pacorro lo fija con unos capotazos de más dominio que lucimiento. «Perdigón» cumple de la manera más sosa posible, y no hay nada notable en varas.

Alvaradito pone un buen par, repitiendo en su turno con otro mejor, y Recalcao, como antaño, tardando mucho y después de muchas salidas falsas, un par regular.

Pacorro hace una faena de alño, pero enteraido de la papeleta, y cuando se pone á tiro «Perdigón», le obsequia con un buen pinchazo. Luego una corta algo atravesada, y como final, una entera en los propios rubios. Palmas.

QUINTO

«Corcito», colorado, núm. 29, grande y con leña en la cabeza. Pacorro da cuatro verónicas muy buenas, rematando con una larga que es la esencia de lo bonito y de lo torero. Luego oye un diluvio de palmas al hacer un quite oportunísimo y adornado. Angelete se pega como una oblea á los costillares de «Corcito», resultando un tercio entretenido, y en el que se mostró el colmenareño bravo, despenando un tercio de jacos.

Lo banderillean pasando tal cual fatigulla, y sale á escena por tercera vez Pacorro.

El muleteo no tiene nada de extraordinario, porque el bicho no se presta al adorno. Aplomado, huido y tonto, de cabeza á rabo. Un pinchazo. Otro, caído, y frente al 4, otro empujón, con media estocada algo desprendida. Aburrimento ó sosería, á elegir. Ocho intentos de descabello, y al fin acierta con la puntilla.

SEXTO

«Zalamero», castaño encendido, núm. 27. Todo un buen mozo. Angelete da tres verónicas buenas, y después de un lance de frente por detrás, «Zalamero» sale de estampía. Insiste Angel, y veroniqua de nuevo con éxito. Después toca los pitones al hacer un quite, que el público aplaude, y también se jalea otro de Pacorro, bueno de veras.

Zurito chico pica bien, llevándose en cambio buenas costaladas, porque «Zalamero» reparte leña sin compasión, siendo, sin embargo, algo tardo al final. El piquero es ovacionado. En banderillas, sin novedad.

Angelete trastea bien, siendo lo mejor un pase por alto y un molinete en los mismos pitones. Una casi entera, entrando bien. Ovación.

P. ALVAREZ

Parte facultativo. Durante la lidia del primer toro ha ingresado en esta enfermería el diestro José Zarco, con una herida punzante, por cornada, en el séptimo espacio intercostal izquierdo, por dentro de la línea mamilar, de unos tres centímetros de extensión, lesión que le impide continuar la lidia. — Doctor Sánchez Covisa.

Plaza de Toros de Madrid.

Mañana martes se celebrará una gran novillada con los mejores elementos disponibles, tanto por lo que respecta á toreros como á toros.

Se lidiará una excelente novillada de los herederos de D. Vicente Martínez, por las cuadrillas de Hipólito, Pacorro y Carpio.

Nota. Teniendo que torear el miércoles en Tafalla el espada Carpio, y al objeto de alcanzar la hora del tren, matará (de acuerdo con sus compañeros) los novillos tercero y cuarto.

Por esta misma causa empezará la novillada á las cinco menos cuarto.

EN VISTA ALEGRE

La Empresa nos pone esta tarde un bonito programa, que comienza con la presentación de unos Charlots para darnos luego cuatro novillos, sin picadores, para los diestros Vicente Pastor II y Muela, y como final el bueno de Cigomaz.

De los Charloteros pudimos apreciar que Charlot tiene gracia y es valiente. Banderilleó aceptablemente y pasaportó al becerro de un pinchazo y una superior.

Oyó bastantes palmas y demostró que es un artista de tanta gracia como los que más de los de su fuero.

Y pasamos á la segunda parte.

El primer toro es descarado de pitones.

Después de mal banderilleado pasa á manos del segundo Vicente Pastor; arrea media corta, un pinchazo y muere el bicho á manos del puntillero.

El segundo es un utrero sin respeto y el público lo protesta, y el animalito pasa á los corrales y sale otro no más grande, pero con más pitones.

Muela veroniqua con valentía y luego toma los palos y deja un par al cuarteo caidillo y dos medios pares malos.

Con la muleta está valiente.

Arranca el toro y deja una perpendicular y pasada; un pinchazo más; una pescuecera; un aviso; otro pinchazo más, hasta que da veinte; otro aviso; una puñalada en el cuello, y suenan los clarines para la salida de los mansos.

El matador da la puntilla y dobla el toro. Es llamado el espada á la presidencia por descabellar estando los mansos en la plaza.

Un escándalo.

El tercero es feote y desmedrado. El público promueve un monumental escándalo, arrojándose al ruedo numerosos espectadores.

La presidencia es imposible para dominar el alboroto, y ocupa el puesto del presidente el delegado de la autoridad gubernativa.

Al fin sigue la lidia, y Pastor se deshace del enemigo como puede.

El último de esta segunda parte es grandote.

Lo torea Muela con brevedad, y lo pasaporta de un pinchazo y una estocada caída.

Para final del festejo aparecen unos salvajes que parecen auténticos, conduciendo un monumental huevo.

Dentro va Albasán el Cojo, que sale de allí después de aguantar los derrores del becerro, y da unas verónicas superiores.

Los salvajes rehileros lo hicieron pronto y aceptablemente, y murió el animal asado á manos de Albasán, después de una faena valiente y en la que hubo hasta adornos de torero serio.

TARRERO.

EN TETUAN

Se lidian seis novillos de D. Luis Vargas (que debutan), para las cuadrillas de Ramón Martínez (Agujetas), Juan Sánchez (Jumillano) y Enrique Vello (Fornarino), debutante. La entrada es casi un llenó.

PRIMERO

Sale el morucho huido, y se asusta de los toreadores; el presidente accede á la petición del público, y es retirado á los corrales.

PRIMERO BIS

Negro. Agujetas le saluda con unos lances que la parroquia aplaude.

Con escaso poder toma el bicho tres varas, dejando un penco para el arrastre.

Martínez y Palacios banderillean pronto y bien.

Agujetas hace una faena valiente y adornada, sobre la mano izquierda; en cuanto iguala dá una estocada un poco baja, que mata.

SEGUNDO

Cárdeno oscuro. Jumillano lancea por verónicas, siendo aplaudido.

El morucho no quiere entrevistarse con los de la lanza, y es fogueado.

Jumillano se encuentra con un buey, y hace una faena valiente y apretada; por el exceso de mantazos, la faena se hace pesada y aburrida. En cuanto iguala, larga media estocada un poco atravesada, y luego, al hilo de las tablas, deja media que mata. Palmas.

TERCERO

Negro. Fornarino lancea al bicho con unas verónicas, saliendo volteado al final.

De cualquier manera toma el bicho las varas de reglamento, sin causar defunción alguna.

Los coristas de turno lo hacen bastante bien.

Fornarino saluda al usía, y da un pase en cada tercio.

En cuanto el bicho junta las manos, entra desde Humilladero para un pinchazo en el cue-

llo; más tela y otro pinchazo sin partirle un pelo; sigue pasando, y entrando desde largo, arrea una estocada volviendo la cara; intenta descabellar y sale achuchado, perdiendo una zapatilla; un aviso, cuatro intentos de descabello, vuelve á entrarle y se pasa sin pinchar; otro pinchazo, media más y al fin salen los mansos. Pitos.

CUARTO

Cárdeno, grande y poco veleta. Sale correatón, y Agujetas le saluda con unos lances.

El morucho no cumple con los del castoreño, y es condenado al fuego.

Agujetas brinda á un amigo y hace una faena valiente; en cuanto iguala, entra para media estocada un poco contraria, que mata. Palmas.

QUINTO

Jumillano torea de capa, párandolo y mandando muy bien. Palmas.

El bicho cumple con los piqueros.

Ocejo y Principe parecen regularmente, el primero mejor.

Jumillano se encuentra con un toro avisado, y le trastea valiente y confiándose á veces; larga un pinchazo bueno, otro pinchazo, más tela y otro pinchazo, media estocadita pescuecera, y el toro se tumba.

SEXTO

Son las ocho menos veinticinco.

Negro, bizco del izquierdo. Fornarino sigue sin gustarnos con el capote.

Cumple el bicho con de los aupa, sin nada extraordinario.

Fornarino cuartea un par muy abierto; cierran el tercio los de tanda.

Fornarino brinda al empresario; hace una faena medrosa y desconfiada para cuatro pinchazos, saliendo suspendido. Pasa á la enfermería. Agujetas coge los trastos, y previo unos mantazos, larga media estocada, que mata.

X.

Parte facultativo.

Durante la lidia del sexto toro ingresó en la enfermería el diestro Fornarino, con una contusión en la región tibiana anterior, que le impide continuar la lidia. — Doctor Benavides.

EN PROVINCIAS

En San Sebastián

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Lidiáanse murubos por Gallito, Gaona y Belmonte.

La entrada, casi un llenó. Preside el gobernador, Sr. López Monis, asesorado por Guerrita.

El tiempo está cubierto.

PRIMERO

Negro bragado. Gaona veroniqua embarrullado. El toro, bravillo y blanducho, aguantando cinco varas y mata un jaco.

Gaona empieza cerca, confiadísimo; luego embarrullase; el toro revuélvese incierto; la faena se hace pesada; Gaona atiza media estocada á paso de banderillas; saca el estoque con un rehilete y el toro se echa. Palmas y pitos.

SEGUNDO

Negro, zaino, escurrido de carnes. Gallito le saluda con unas verónicas regularillas.

El toro, bravísimo y codicioso, toma tres puyazos, en los que le pegan de firme. Desmonta dos veces y mata un jaco.

Malamente pareado pasa á manos de Jose-lito, que comienza toreando con la izquierda. Hay después dos pases por alto estupeados y uno natural colosal. Sigue toreando de manera inenarrable. Da varios pases con las rodillas en tierra. Un pinchazo bueno. Sigue toreando agarrado á los pitones. Ovacionaza. Otro pinchazo, saltando el estoque. Otro barrenando. Pitos. Otro, y descabella á pulso.

TERCERO

Negro, pequeño, Belmonte dá tres verónicas super. Intenta torear de frente y por detrás y cae en la misma cara, salvándose por milagro el capote de un peón. Levántase Juan y da dos verónicas más. Ovación.

El toro, bravillo y de poder, toma cuatro varas por tres caídas. Calderón y Pinturas parecen regular.

Belmonte, con ambas manos, da pases en redondo, por alto, naturales. Ovación continuada. Atiza un gran pinchazo; entra derecho y deja una corta superior. Palmazas. Descabella á pulso. Ovacionaza y vuelta al ruedo.

CUARTO

Negro, corto. Gaona da unas verónicas y gaoneras. Ovación. El toro está bravillo. Gaona elava un par pasado, caidillo. Repite con un par de frente, delantero; cierra con otro, regular. Pide permiso para clavar otro par, dejando medio de frente.

Muletea valiente, con pases de rodillas y molinetes, algo embarrullados; deja media perpendicular, algo atravesada; sigue valiente. Tirase bien, y sale cogido y derribado, con la taleguilla destrozada; levántase y agárrase á un pitón hasta que el toro cae. Ovación.

QUINTO

Sigue la ovación á Gaona, y hay petición de oreja, á lo que el presidente no accede. Gallito veroniqua al quinto sin lucimiento. El toro resulta bravo y con poder. Toma cinco varas por cuatro caídas y un caballo muerto. En el último puyazo le meten más de media vara, por lo que al picador le dan una bronca regular.

Almendro y Cuco parecen bien. Al segundo par se cambia de suerte, por estar el toro aplomadísimo.

¡Ojelito hace una faena breve y despegada. Media, saltando el estoque. Pitos. Descabella.

SEXTO

Negro, pequeño, bravillo, de algún poder. Toma cinco varas y mata dos jacos.

Belmonte, alicaído, resintiéndose de su enfermedad, torea ayudado por todo el peonaje y deja un bajonazo. Pitos. Intenta el descabello, y el toro dobla. Pitos.

En Gijón

GIJÓN. (Domingo, tarde.) Con buena entrada se celebra la corrida anunciada. Preside el alcalde.

PRIMERO

Negro zaino, corriegacho y grande. De salida remata en las tablas, tirando un buen trozo de barrera. Malla veroniqua bien. Pacomio es ovacionado en un quite.

Toma el bicho cinco varas por tres coscorrones para los de la castora.

Malla comienza con dos pases ayudados y sufre un desarme. Sigue trasteando, y larga media estocada buena. Un pinchazo. Una estocada delantérisima. Descabella al primer golpe.

SEGUNDO

Berrendo en negro, hermoso, remata en tablas.

Pacomio veroniqua sin entusiasmo. El bicho es manso.

Azuzado, toma cuatro puyas y mata un caballo.

Pacomio hace una faena breve y deja un pinchazo, sufriendo un desarme; el bicho está difícil; sufre un achuchón peligroso, y suelta una casi entera. Palmas. Intenta el descabello y salta el estoque á los tendidos, sin novedad. Acierta al tercero y hay división de opiniones.

TERCERO

Berrendo; hace una lidia sosa. Los diestros no ponen nada de su parte.

En varas hay cinco puyazos y se rompen dos picas. Fallece un jaco.

Malla hace una faena breve, incolora, y suelta media buena que basta. Palmas.

CUARTO

Berrendo, con muchos pies. Pacomio lo para, veroniquando regular. Toma cuatro varas. Aburrimento. Pacomio muletea inteligente, desconfiado, y deja media estocada. El toro se acuesta.

QUINTO

Vuelve á los corrales porque no reúne condiciones para la lidia.

QUINTO BIS

Pacomio se luce veroniquando.

El bicho toma cuatro puyazos y mata dos caballos.

Pacomio, después de una faena buena, da un pinchazo y media delantérisima.

Luego pincha de todas las maneras, hasta que el animal muere aburrido, después de haber recibido dos avisos el espada.

SEXTO

Es negro y pequeño. Malla veroniqua sin entusiasmar.

El bicho entra cuatro veces á los piqueros. Malla hace una faena vistosa, que es aplaudida, y lo despacha de un pinchazo y dos medias.

En Coruña

CORUÑA. (Domingo, tarde.) Se lidia ganado del marqués de Llen, para las cuadrillas de Paco Madrid, Celita y Algabeño II.

Preside el alcalde y el comandante del crucero Río de la Plata.

El lleno es imponente.

PRIMERO

Negro, grande y gordo. Paco Madrid es ovacionado al dar unos superiores capotazos. El toro toma una vara por una caída y un caballo muerto. Es condenado á fuego.

Paco Madrid, ayudado por los peones, pasa de muleta tranquilo. El toro está incierto.

Aprovechando, mete Madrid una estocada hasta el puño, que hace innecesaria la intervención del puntillero. Ovación.

SEGUNDO

Negro, chiquito, corretón y manso. Algabeño, en un quite de peligro, es ovacionado, en compañía de Paco Madrid, que acuden oportunismos. Acosado, toma el bicho cuatro varas por dos caídas y un jaco muerto.

Celita, solo, hace una buena faena, en la que hay pases de pecho y de rodillas. Palmas. Mete media delantérisima, que mata. Aplausos.

TERCERO

Negro, grande y gordo. De salida desmonta á un piquero, arrastrando al jaco. Algabeño da unas verónicas ceñidas. Ovación.

Los piqueros pegan bien. El tercio resulta animado. Con bravura y poder toma el bicho tres varas por tres caídas y un jaco para las mullitas.

Algabeño hace una faena cerca é inteligente. El toro está pésimo. Da media estocada tendida y descabella. Palmas.

CUARTO

Gordo, pequeño, cornabierto.

Paco Madrid le para los pies con unas verónicas buenas. Palmas.

Con voluntad toma el toro tres puyazos por una caída y un jaco muerto.

Paco Madrid, sin ayudas, da muy valiente pocos pases y mete una estocada superior. Ovación, entusiasmo, oreja, rabo y vuelta al ruedo.

QUINTO

Negro, grande, gordo. Al salir este toro sigue la ovación á Madrid.

Celita lancea valiente. Los matadores license en quites. Codicioso y sin poder, toma cinco varas, matando un caballo.

Celita pone un par bueno al sesgo. Los peones, dos buenos.

Celita brinda en el centro de la Plaza, y comienza solo, con pases de rodillas; sigue cerca, valiente, breve, y deja una estocada un poquito contraria y descabella. Oreja, con protestas de la mayoría.

SEXTO

Negro, pequeño y huido. A puro acosarlo, toma cuatro varas y mata tres caballos.

Mal pareado, salta al callejón.

Un espectador es herido en la cara por una banderilla.

Algabeño pasa breve y deja un pinchazo superior. El toro huye. Vuelve Algabeño á la carga, y deja media buena. Luego descabella. Palmas.

En el Puerto de Santa María

PUERTO DE SANTA MARÍA. (Domingo, tarde.) Lidiase ganado de Salas para Curro Vázquez y Posada.

PRIMERO

Negro, grande. Vázquez recogelo con cinco verónicas. Palmas. Los matadores license en quites.

En varas, cinco por dos caídas. El toro es manso.

Vázquez, de lila y oro, pasa valiente y saca partido del burriciego con pases altos, de rodillas. Oles. Cerquísima, deja un estocadazo en la cruz, que mata sin puntilla. Ovacionaza, vuelta al ruedo y oreja.

SEGUNDO

«Gaditanito». Vázquez corta el rabo del anterior. Posada da seis verónicas en dos tiempos, y un recorte. Ovación. Vázquez, en bicho. Posada torea por gaoneras, «supera» cantarrilla lúcese bien en banderillas.

Posada, de grana y oro, hace una faena inteligente y valiente. El toro está difícil. Deja media estocada buenísima. Sigue, con el toro indolente, y descabella. Ovacionaza. Vuelta al ruedo. La faena ha sido buenísima.

TERCERO

«Lagrimita». Al arrastrarse el anterior hay pita. Posada saluda en los medios. Vázquez veroniqua ceñido. Palmas. Abanica al toro, con la montera, en los quites. El bicho toma cuatro varas, por dos caídas. Alán y Calafón, bien.

Vázquez derrocha valentía, y hace una faena descuidada, con intervención del peonaje, y deja una estocada delantérisima y despreciosa. División de opiniones.

CUARTO

«Punterillo», chico. Posada fijale con buenos lances. Palajarga cae al descubierta. Posada hace un quite monumental.

El picador pasa á la enfermería.

Hay en junto tres varas por dos trombos. Riafito y Jusepe, bien.

Posada ahórmalo con inteligencia; el toro es infame; pincha regularmente. Palmas. Atiza media perpendicular; un aviso; descabella. Palmas. El toro estaba indolente.

Posada saluda en los medios.

Al arrastrar al bicho hay pita.

INFORMACIONES DE MADRID

PARA HOY

Boletín religioso

Lunes 14 de agosto de 1916.

Salé el Sol á las 5,24.
Se pone á las 19,15.
Sale la Luna á las 19,41.
Se pone á las 6,25.

Santos del día.

Santos Eusebio, presbítero y confesor; Marcelo, obispo; Calixto, Ursicio y Demetrio, mártires; Santa Anastasia, viuda, y la Beata Juliana de Busto, virgen.

CULTOS

Se gana el jubileo de las Cuarenta horas en la parroquia de Santa María (Cripta de Nuestra Señora de la Almudena); á las siete se manifestará á S. D. M., á las diez misa cantada, y por la tarde, á las seis, estación, rosario, paces y reserva, y á continuación gran salva á toda orquesta.

En la parroquia de San Pedro (Paloma), á las ocho y media de la noche, gran salva.

En la parroquia de Santa Teresa (Chamberí), por la tarde, á las seis, empieza solemne triduo á San Joaquín, siendo orador D. Pedro del Valle.

En San José continúa á Nuestra Señora de la Paloma, predicando, por la tarde, á las seis, D. Joaquín Lázaro.

En la iglesia de San Pedro (calle del Nuncio) continúa novena á San Roque, y será orador, por la tarde, á las seis, un padre del Corazón de María.

En las monjas de San Plácido (calle de San Roque), ídem ídem, el padre Timoteo Ortega. La misa y oficio son de la Vigilia de la Asunción de Nuestra Señora, rito simplificado, color morado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Destierro en San Martín, ó de los Arquitectos en San Sebastián.

Espíritu Santo. Adoración nocturna.—Turno: San Ignacio de Loyola.

¿Va usted á Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas.

Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kefir, Joghurt y Fosso-Cacao.

MONTERA, 12, «LA INDIA».
Teléfono 4.460.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se lleven á efecto en la próxima semana, y durante las horas para ello designadas, los pagos y entrega de valores que á continuación se expresan:

Días 16 á 19 de agosto.

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra y Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el núm. 95.200.

Ídem de íd. en efectos, hasta el número 96.000.

Ídem de íd. en metálico en esta Dirección á los presentadores en Madrid, y por giro postal á los demás; facturas del turno preferente por real decreto de 25 de octubre de 1915 que se consignen en la siguiente relación:

Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.905.

Ídem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.220.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898 y real decreto de 31 de marzo de 1915, hasta el número 33.792.

Ídem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Ídem de residuos procedentes de las deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.456.

Ídem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 10.029.

Ídem de residuos procedentes de las Deudas coloniales y amortizable presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.140.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.794.

Ídem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda al 4 por 100 amortizable, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.492.

Pago de títulos de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arre-

glo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras, de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores, no incurridos en prescripción.

Ídem de intereses de carpetas de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes, no incurridos en prescripción.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, hasta el número 1.492.

Las facturas presentadas en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior, no incurridos en prescripción.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de conversiones, creaciones, renovaciones y canje, no incurridos en prescripción.

ESPAÑA Y LA ARGENTINA

Embajada en Buenos Aires

La Gaceta de ayer publicó el siguiente real decreto:

«EXPOSICION

Señor: El grado de prosperidad alcanzado por la República Argentina; los vínculos de raza que á ella nos unen y que tienen su principal apoyo en el crecido número de españoles que hallan en aquel país ancho y hospitalario campo á su actividad y á sus iniciativas, creando intereses materiales que cada día aumentan y se consolidan; el propósito del Gobierno de V. M. de atender, de modo especial, á cuanto á aquellos vínculos y á estos intereses se refiere, para estrechar aún más si cabe, las cordiales relaciones de amistad que unen á España con dicha nación, han movido al Consejo de Ministros á tomar el acuerdo de proponer á V. M. la elevación de la categoría de nuestra representación diplomática en Buenos Aires, convirtiéndola en Embajada la actual Legación allí establecida, y á solicitar de las Cortes, en su día, los créditos necesarios.

Pero entretanto que tales recursos se obtienen, y á fin de no demorar el cumplimiento del mencionado acuerdo, cabe aplicar las disposiciones del decreto de 30 de septiembre de 1894, para proveer al representante diplomático de V. M. en la capital de que se trata de cartas credenciales de embajador, que en el orden exterior surtirán todos los efectos que se desean, sin alterar en lo interior las condiciones en que el servicio funciona, con arreglo al presupuesto y reglamentos.

En consecuencia, el ministro que suscribe tiene la honra de someter á la aprobación de V. M. el adjunto proyecto de decreto.

Madrid, 8 de agosto de 1916. Señor: á los R. P. de V. M., Amalio Gimeno.

REAL DECRETO

Atendiendo las razones que me ha expresado mi ministro de Estado, y de acuerdo con el parecer del Consejo de Ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Mientras se obtienen del Poder legislativo los créditos necesarios para convertir en Embajada la Legación en Buenos Aires, el enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de primera clase en aquella capital será provisto de cartas credenciales de embajador, en las condiciones determinadas por el decreto de 30 de septiembre de 1894.

Dado en Palacio á 8 de agosto de 1916.—ALFONSO.—El ministro de Estado, Amalio Gimeno.

AGUA DE SOLARES

Indicada para los enfermos gastrohepáticos

LOS APROBADOS SIN PLAZA

Se ha celebrado la reunión general anunciada por la Comisión de los aprobados sin plaza en las Academias militares, y no pudiendo asistir los compañeros de provincias, se adhirió por escrito á los trabajos que para llegar al fin que persigue está realizando la Comisión estos días, y no siendo posible á ésta contestar á todos particularmente, lo hace en esta forma para darles las gracias, participándoles que el desarrollo de los acontecimientos pueden seguirlo por medio de la Prensa, advirtiéndoles que el día 16 del actual, á las nueve y media de la mañana, tendrá lugar una nueva junta en el mismo sitio.

La correspondencia dirigirla á la lista de Correos, cédula personal 30.024.

EL MANUAL DEL PERFECTO CANALLA

OBRA NUEVA SENSACIONAL

escrita por Rafael de Santa Ana.

Prólogo de DON JACINTO BENAVENTE

AÑO DE PREPARATORIO Y CURSO COMPLETO

De venta en todas las librerías.

Los libreros de Madrid y provincias se dirigirán á la librería de D. Fernando Fe, Puerta del Sol, 15.

Los lectores y suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA obtendrán el texto completo, franco de portes, con sólo remitir su precio, de pesetas 3,50, en giro postal ó mutuo, letra de fácil cobro ó sobre no vedero (NO SE ADMITEN SELLOS), al Sr. Administrador de este diario, calle del Arenal, núm. 1, Madrid, el que remitirá certificado y á vuelta de correo un ejemplar, ó los pedidos, de esta obra sensacional y extraordinaria.

Las memorias de Valentín Torras

Hace varios días reprodujimos de «El Liberal» un artículo del ilustre novelista señor Picón, en que era contada la odisea del obrero catalán Valentín Torras Closa, preso por los alemanes en Valenciennes, en septiembre de 1914.

Torras ha pasado veintidós meses en los campamentos alemanes de prisioneros de guerra. Ha visto mucho y ha sufrido más.

Libertado al fin, ha venido á España y ha comenzado á escribir el relato de su cautiverio.

Ese relato es más interesante que una emocionante novela. Torras, en estilo sencillo y correcto—pues se trata de un hombre que, aunque obrero, tiene bastante instrucción y verdadero talento natural—narra sus aventuras sin olvidar el más mínimo detalle.

Ha estado en los campamentos de Zossen-Bensdorf, de Chemnitz y de Gross-Poritsch. Y ha traído de ellos un grueso cuaderno de notas que le han permitido reconstituir exactamente sus diarias impresiones.

No crean los lectores que Valentín Torras escribe inspirado por el odio. Ecuánime, sereno, cuenta lo que le ha pasado, sin comentario.

Sus memorias serán sin duda uno de los documentos sobre la guerra europea que consultarán los futuros historiadores del espantoso drama á que asistimos.

Uno de estos días empezaremos á publicarla.

EN LA CALLE DE MONTALBAN

EL INCENDIO DE AYER

Alrededor de las siete y media de la tarde se inició ayer en la calle de Montalbán un incendio, que pareció en los primeros momentos iba á alcanzar grandes proporciones, y que produjo mucha y justificada alarma entre los vecinos de las casas próximas al lugar en que el fuego se había declarado y en el mismo público que afluyó por las calles que conducen á la de Montalbán, atraídos por las enormes llamaradas, que se veían desde el Salón del Prado y desde la calle de Alcalá.

El resplandor se observaba desde bastante distancia, y lo que más alarma producía, prestándose á creer que se trataba de un fuego muy importante, era la densa columna de humo que se elevaba por detrás de la nueva Casa de Correos.

Como á la hora que dejamos indicada era mucho el público que regresaba del Retiro, de las Ventas y de la plaza de toros, á los pocos instantes de haberse iniciado el fuego, en la calle de Montalbán se hacía imposible transitar, y una verdadera avalancha de gente permanecía en dicha vía, estacionada á pocos pasos de donde las llamas arrancaban.

El fuego, en efecto, tenía importancia, porque si bien se había producido en una edificación pobre y de un solo piso, en ésta había, por lo visto, combustible bastante, y las llamas lo habían invadido por completo, convirtiéndola en una verdadera hoguera, iluminando el resplandor todos los edificios colindantes, hasta las partes más altas de los mismos.

Se había iniciado el fuego en unas construcciones levantadas en el solar inmediato á la casa en que se halla establecida la Escuela Superior del Magisterio.

Esas construcciones á que nos referimos son de un garage con un pequeño patio y unas habitaciones, en las que habitaban, según nos manifestaron en el lugar del siniestro, dos mujeres jóvenes, que, por cierto, recientemente perdieron allí á su padre, y que en la actualidad trabajan en el Hotel Ritz.

Sólo iban allí á dormir, y por esta razón no les sorprendió el fuego en su modesto hogar.

En los primeros momentos, el personal que acudió á prestar servicios para contener el incendio fué el de limpiezas con el que se halla el capataz Francisco Malto.

Este personal enclaustró una manga de las destinadas al riego, realizando así una labor meritoria, aunque no resultase todo lo fructuosa que era de desear, á causa de la escasez de elementos; pero parte de este mismo personal, con su capataz al frente, penetró en la Escuela de estudios superiores del Magisterio, y en unión del portero de ésta se dedicó al salvamento de la documentación que había en el departamento de Secretaría, ya invadido por el voraz elemento.

Este, no sólo amenazaba el expresado edificio, sino también las mismas casas de la calle de Juan de Mena, cuyos interiores dan al garage donde el fuego se había declarado.

A todo esto, el servicio de incendios no había acudido, y no se crea que es cargo que contra su personal dirigimos, porque tan pronto éste llegó, desplegó tal actividad y tan grandes fueron los esfuerzos que realizó, que un incendio que amenazaba destruir una manzana de casas, quedaba extinguido antes de las ocho de la noche.

Empezó á funcionar el personal de bomberos luchando con las dificultades que ofrecía la aglomeración de público, dificultades que no vencieron las fuerzas de Seguridad, porque, por lo visto, en esta época de verano, bien sea por licencias ó por los atractivos que ofrecen determinados espectáculos, los distritos deben quedar algún tanto descargados de fuerzas, y á estas circunstancias, indudablemente, habrá que atribuir la ausencia de varias parejas en el incendio de ayer.

Pero la Providencia hizo que acertara á pasar un oficial del regimiento de Asturias, de vigilancia ayer, é inmediatamente, dándose cuenta de la situación, solicitó el auxilio de todos los soldados que se hallaban confundidos con el público y de un guardia civil que también allí se hallaba, y montó el servicio de orden en la calle, haciendo desalojar al público del solar en que el fuego se había declarado, del inmediato á éste y del trozo de calle donde las mangas actuaban.

Muy digna de elogio fué la conducta del distinguido oficial.

Cuando los bomberos comenzaron sus trabajos el fuego tenía invadida por completo la pequeña construcción del solar; propagábanse las llamas al garage y lamían toda una fachada de la Escuela del Magisterio, en términos que ya ardía el maderamen de los balcones, comunicándose á la Secretaría de la Escuela.

A los vecinos de las casas antes referidas de la calle de Juan de Mena se les veía arrojar por las ventanas cubos de agua sobre las fachadas para refrescarlas, y al mismo tiempo, y con los medios de que disponían, contribuían á dominar el siniestro.

A los pocos instantes de funcionar las bombas se vio que el resplandor disminuía, que las llamas perdían intensidad y que el fuego ya no presentaba caracteres alarmantes, marchando francamente á su extinción.

Trabajó el personal con verdadero acierto y con gran arrojo.

Los individuos del Servicio se dirigieron á los pisos altos de la Escuela, impidiendo con su esfuerzo que las llamas llegaran á hacer estragos en el interior de ésta.

A las ocho, como queda dicho, estaba extinguido el fuego y retirábase el Servicio de bomberos.

En el lugar del incendio no vimos más que á unos inspectores y guardias de Policía urbana; á un sargento y dos guardias de Seguridad, uno de ellos corneta, y á varios agentes de Vigilancia, que se hallaban en un extremo del solar inmediato al en que se declaró el fuego.

Hubo á consecuencia de éste dos lesionados: un paisano, que presentaba una herida leve en una mano, á causa de haberse caído sobre él un reloj de pared en el momento en que se dedicaba al salvamento de enseres de la Escuela, y el bombero 72, que resultó con una herida profunda en un dedo de la mano derecha, que se la causó de un bocado un gato que estaba encerrado en el pequeño patio del garage, y que, espantado por el fuego, se abalanzó al bombero al penetrar éste donde se hallaba el felino.

Estos dos lesionados fueron asistidos de primera intención por el personal facultativo de la Dirección de Incendios, que se instaló en la Escuela.

El garage quedó destruido en su parte posterior, y reducida á cenizas la vivienda de las dos jóvenes anteriormente aludidas, las cuales han perdido su modesto ajuar.

Ha sufrido desperfectos de consideración una parte de fachada de la Escuela del Magisterio, salvándose milagrosamente la documentación de la Secretaría, que fué trasladada á otro departamento. Sólo en algunos legajos llegaron á prender las llamas.

LOS TEATROS

«CETILLAS

«Magic-Park».—La Empresa, que se propone dar la mayor variedad al cartel, representando «diario», y á ser posible, una obra distinta, prepara para el martes una audición especial y única de la ópera de Arrieta Marina, que tendrá por intérpretes al tenor Marqués y Jordá, á la Sra. Darnis y al bajo Pannini, un cuarteto excelente que asegura un éxito brillante, una Marina como hace tiempo no ha tenido el público ocasión de oír.

Esta noche, en lugar de Marina se cantará El Trovador, debutando la Srta. Guardia.

—El próximo miércoles, 16, se celebrará en este admirable parque un festival extraordinario que promete ser un verdadero acontecimiento.

Se cantará probablemente la ópera Lucia por primera vez en esta temporada, haciendo su presentación la notabilísima tiple ligera señora Costa de Doucos.

Además de un excelente programa de variedades, en el que figurará una gran atracción y los más célebres números del género, habrá concursos originales, tómbolas y otros recios.

No es difícil asegurar que en Magic-Park será ese día el punto de reunión de todo Madrid.

CINES Y VARIETÉS

Gran Teatro.—Nuevos y reputados artistas vienen á reformar el cartel del teatro, consecuente la dirección artística en dar á sus espectáculos una constante amenidad, que justifica la predilección que el público muestra por este cómodo, amplio y fresco coliseo; y así, hoy lunes harán su presentación los renombrados bailarines internacionales Les Mingorances, número de gran lujo; la aristocrática danzarina española Luisa de Lerma, de original presentación; Mlle. Bracco con sus famosos perros comediantes, compañía formada por 35 distinguidos canes, espectáculo de especial regocijo para la gente menuda; Les Alonso y Whiss, notables y aplaudidos artistas, completando el programa la excepcional Pilar García, cuya brillante campaña en este teatro se recordará siempre con gusto.

—Tarde: butaca, 0,50; palcos, 4 pesetas. Noche: butaca, 0,75; palcos, 5 pesetas.

GRAN TEATRO

Mlle. Bracco.—LES ALONSO.—I. WHISS

Los Mingorance.—Luisa de Lerma.

Última semana de Pilar García.

Tarde: Butaca, 0,50.—Noche: Butaca, 0,75.

DOS REALES ORDENES

EL CONFLICTO DEL PAPEL

El ministerio de Hacienda ha dictado dos reales órdenes, que ayer insertó la Gaceta.

En la primera se dispone:

1.º Que se derogue la real orden de 22 de marzo último que estableció el gravamen de 18 pesetas por cada 100 kilos sobre la exportación del papel tarifado en la partida 409 del vigente arancel; y

2.º Que lo anteriormente dispuesto se aplique desde el día siguiente inclusive á la publicación de esta real orden en la Gaceta de Madrid.

La segunda, en su parte dispositiva establece:

1.º Que se despachen con franquicia de derechos de arancel de importación la pasta para fabricar papel y los troncos de madera para hacer pasta de papel, á que se refieren las partidas 406 y 448 del arancel, respectivamente; y

2.º Que lo anteriormente dispuesto se aplique desde el día siguiente inclusive á la publicación de esta real orden en la Gaceta de Madrid.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

ESTADO.—Real decreto disponiendo que mientras se obtiene el Poder legislativo los créditos necesarios para convertir en Embajada la Legación en Buenos Aires, el enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de primera clase en aquella capital sea provisto de cartas credenciales de embajador.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto retribuyendo, sin perjuicio de tercero de mejor derecho, el título de conde de Vega Florida, á favor de D. Jaime Martos y de Zabalburu.

—Otros conmutando por igual tiempo de destierro el resto de las penas que falta cumplir á Francisco Viana Perelló y Juan San Bartolomé Bermejo.

MARINA.—Real decreto señalando las gratificaciones que han de devengar y funciones que han de desempeñar los condestables y clases de marinería especializadas en el tiro naval.

HACIENDA.—Real orden resolviendo consulta de la Dirección General de Carabineros sobre derecho de los aprehensores para reservarse los géneros aprehendidos, conforme al artículo 12 del apéndice 5.º de las Ordenanzas de Aduanas.

—Otra derogando la de 22 de marzo último, que estableció el gravamen de 18 pesetas por cada 100 kilogramos sobre la exportación del papel tarifado en la partida 409 del vigente Arancel, y que lo dispuesto tenga aplicación desde el día siguiente de su publicación.

—Otra disponiendo se despachen con franquicia de derechos de Arancel de importación la pasta para fabricar papel y los troncos de madera para hacer pasta de papel, á que se refieren las partidas 406 y 448 del Arancel, respectivamente.

GOBERNACION.—Real decreto jubilando á D. Eugenio Benítez y Gómez, jefe de Centro del Cuerpo de Telegrafos, y concediéndole honores de jefe superior de Administración civil, libre de gastos.

—Real orden disponiendo se conceda un segundo examen de las asignaturas de Física y Química á los candidatos aprobados en el primer ejercicio de oposición, que han sido eliminados en el segundo, para cubrir plazas de alumnos de la Escuela Oficial de Telegrafía, que este examen se efectúe ante el mismo Tribunal y que los en el aprobados formen una promoción intermedia entre los aprobados en el primer examen y los de la primera convocatoria que se anuncie.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que el Cuerpo de Aspirantes á ingreso en el personal de las Secciones administrativas de Primera enseñanza se forme con los que queden sin colocación inmediata y los 21 opositores aprobados por el orden con que por unanimidad figuran en la lista de mérito relativo.

—Otras nombrando catedráticos de Lengua alemana de las Escuelas profesionales de Comercio de Alicante, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, á D. Enrique Fraga García, D. Luis Wiesenthal Miranda y don Manuel Ramírez Valladares, respectivamente.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contenciosos. Anunciando el fallecimiento en Larache de los súbditos españoles que se indican.

Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas.—Señalamiento de Pagos y entrega de valores.

Relación de las facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Relación de los facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

TRIBUNA LIBRE

MADRID Y SUS CANTONES

La división de Caballería.

España, tierra del ardiente sol que en otros tiempos curtió la faz del Ingenioso Hidalgo Manchego, es también sin duda alguna cómodo lecho donde reposa la perjudicial rutina que es base de organización de las diversas é importantes entidades que del Estado dependen. Es muy español seguir la senda conveniente ó perjudicial que nuestros padres iniciaron ó aprendieron de sus antecesores; pero haciendo justo y merecido honor á la verdad, mucho más patriótico sería destruir de una vez, por medio de un golpe energético y certero, los viejos moldes de la antigua usanza, colocando de este modo á los nobles descendientes de Pelayo y del Cid en el camino más seguro y fácil para conseguir, en plazo no lejano, el positivo y total resurgimiento de nuestra querida patria.

La cruenta y terrible contienda europea nos enseña amargas verdades, figurando entre ellas la necesidad de estar preparados militarmente para el porvenir, aunque tal preparación tenga exclusiva ó principalmente la noble finalidad de procurarnos á toda costa la inapreciable y bienhechora paz, rindiendo así el merecido recuerdo al antiguo adagio: Si vis pacem, para bellum.

Aunque no pertenezco á la noble religión de hombres honrados que ayuda sólida y eficazmente al sostenimiento de nuestra sagrada independencia, siento hacia nuestra fuerza armada profunda simpatía, que en los momentos actuales me sirve de poderoso estímulo para escribir estas cuartillas, en las cuales pretendo defender un laudable derecho que existe á la culta y bizarra oficialidad que á los Cuerpos de la guarnición de Madrid pertenece, siendo mis frases tanto más dignas de tomarse en cuenta por quien corresponda, cuanto que tan sólo me impulsa á darlas á la publicidad, el ferviente deseo de que se concedan á la misma algunas mejoras á las que, según he de demostrar, se hace por todos conceptos acreedora.

Sabido es de muchos, aunque parezca que los hechos demuestran lo contrario, que Madrid, desde hace varios años, no dispone de los cuarteles necesarios y suficientes para alojar su nutrida guarnición, pues ha transcurrido bastante tiempo desde que se demolicieron viejos y ruinosos edificios que servían de alojamiento á las tropas de esta plaza, sin que nadie se haya preocupado de sustituir los reducidos é escorpios por otros dotados de los adelantos que la vida moderna requiere.

Es cierto que la capital de España dispone de algunos cuarteles construidos en la época contemporánea, los cuales reúnen aceptables condiciones para su objeto; pero no lo es menos que el número y capacidad de ellos es insuficiente para que toda nuestra guarnición disfrute de tan necesario beneficio. Como demostración fehaciente de lo que afirmo, basta recordar que aún están ocupados en la actualidad los antiquísimos y poco higiénicos caserones, que pomposamente llamamos cuarteles del Conde Duque y del Rosario.

Consecuencia lógica de este estado de cosas es el periódico é inevitable acantonamiento de nuestras tropas en Carabanchel, Leganés, Vicálvaro, Getafe, Alcalá de Henares y Aranjuez.

Como tal asunto requiere ser tratado con el detenimiento y cariño consiguientes, habré de ocuparme en este artículo solamente de las unidades que en plazo menos lejano, según mis noticias, han de cambiar mutuamente de residencia. Me refiero á la brigada de Lanceros (regimientos de la Reina y del Príncipe) y á la de Húsares (regimientos de la Princesa y de Pavia), que constituyen la división de Caballería, las cuales, según costumbre establecida desde hace bastante tiempo, y en la fecha fija del 14 de septiembre, cambian de población, y por consiguiente de cuarteles, correspondiendo, en el año actual, pasar á Madrid la brigada de Lanceros, y á Alcalá de Henares la de Húsares.

Cumplenos, pues, estudiar los indudables perjuicios que á los jefes y oficiales de Caballería, pertenecientes á estos cuatro regimientos, reporta este rutinario relevo. En primer lugar, ni los que van ni los que vienen disponen de pabellones, propiamente dichos, donde alojarse; pues mientras en el cuartel del Conde-Duque de Madrid no los hay disponibles mas que para los primeros jefes de los Cuerpos, los pertenecientes al cuartel del Príncipe de Asturias, de Alcalá, son tan incompletos y deficientes en su mayoría, que quien en determinada ocasión ha ocupado alguno de ellos, procura en el acantonamiento siguiente no reincidir en tal sentido. Y conste que con esta última manifestación no dejo de reconocer que el cuartel de Alcalá reúne muy buenas condiciones para su objeto, que sin duda alguna resultarían más patentes si en el mismo se llevasen á efecto varias obras de que se halla muy necesitado.

Queda, pues, claramente establecido que la distinguida oficialidad que á la división de Caballería pertenece no dispone de alojamiento gratuito ni en una ni en otra población, mientras muchos cuarteles de provincias ofrecen al oficial este beneficio, que sin titubear se puede reputar de importantísimo, teniendo en cuenta que el sueldo de los militares (sobre todo en la categoría de oficial) no guarda la debida relación con las imperiosas é incluíbles necesidades de la luctuosa vida moderna.

Mientras los regimientos permanecen en el cantón, esta sensible deficiencia tiene en parte arreglo, merced al económico precio de alquiler que ofrecen las casas del mismo; pero como la estancia en éste no dura más que dos años, resulta que cuando el jefe ó oficial empieza á nivelarse en el orden económico de los gastos que le ocasionó el último traslado (gastos que, aunque parezca increíble, nadie le abona y que, por consiguiente, tiene que sufragar con cargo á su haber), debe pensar en una nueva mudanza á la villa y corte, con todos los desembolsos y contrariedades que la misma trae consigo, y lo que es más extraordinario y anómalo prepararse á pagar men-

ualmente una residencia digna de su decoroso papel social.

Se oculta al sano juicio del lector la necesidad de que se remedie inmediatamente esta serie de perjuicios que, sin beneficio alguno para la nación, se ocasionan á los mencionados militares?

El medio más adecuado y sencillo para conseguirlo sería alojar exclusivamente en Madrid todas las tropas que constituyen su guarnición; pero al no poder efectuarse esto de momento, nosotros entendemos que se aliviaría algo la actual situación de esas «ambulantes» unidades tomando alguna de las determinaciones siguientes: primera, fijar la residencia de cada una de ambas brigadas en Madrid y Alcalá de Henares, respectivamente; segunda, abonar á cada oficial una cantidad determinada en concepto de indemnización de los gastos que le ocasiona el traslado cada vez que el regimiento á que pertenece cambie de residencia, y fijar asimismo á cada uno de ellos, mientras residan temporalmente en Madrid, una cuota mensual y extraordinaria, que no sea inferior á 50 pesetas, atendiendo, no solamente al elevado precio que en esta capital tienen las viviendas, sino á que en cuanto empiece á regir la nueva ley del impuesto de inquilinato perderán los militares los beneficios que por este importante concepto disfrutaban en la actualidad.

Puesta en vigor la primera de estas disposiciones, es indudable que se obtendría la mejor y más económica solución del problema, supuesto que al poco tiempo de implantada, cada jefe ó oficial conseguiría, por medio de una sencilla permuta, la residencia que más conviniera á sus intereses.

En cuanto á la segunda solución, es innegable que en tal forma se permitiría á estas brigadas proseguir el sistema de relevo cada dos años, con la ventaja de que la oficialidad perteneciente á las mismas no resultaría nunca perjudicada en sus intereses, ni á causa del traslado, ni con motivo del positivo aumento de gastos que habría de ocasionarle su estancia en Madrid.

Finalmente, se me ocurre proponer la permanencia de cada una de las brigadas, doble número de años que actualmente, tanto en Madrid como en Alcalá, lo cual presenta la evidente ventaja de reducirse el número de traslados de las mencionadas unidades, factor muy digno de tenerse en cuenta.

No daré por terminado este modesto trabajo sin hacer constar que con todo lo expuesto hay bases suficientes para que nuestras cultas y valiosas autoridades militares atiendan con su peculiar y laudable buen criterio un ruego que nada tiene de superfluo, y que tan sólo es natural consecuencia de las dificultades que la vida ofrece actualmente en toda España, y muy particularmente en las grandes poblaciones.

Y si, como espero, resulta atendida en alguna forma mi petición, beneficiando con ello los intereses de la bizarra y simpática agrupación de jinetes de la guarnición madrileña, considero suficientemente premiada mi desinteresada labor en pro de los que nada piden, siendo por sus méritos acreedores á tan justa protección.

A. P.

LA VILLA DE PARIS
67, ATOCHA, 67
Por fin de temporada
50 % de rebaja. Vestidos de gasé, de alpaca, de campo y playa, abrigos, blusas, batas, abrigos para viaje.

NOTICIAS GENERALES

Sociedad Benéfica de Empleados subalternos del Estado. — Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria hoy lunes, en su domicilio social, Jacometrezo, 17, tercero izquierdo, á las cinco y media de la tarde.

Nuestro distinguido compañero en la Prensa el redactor de El Mundo D. Bernardo G. de Candamo ha sufrido la desgracia de perder á su hija Carmen.

Con motivo de cumplirse el quinto aniversario de la muerte de D. José Ruiz Arenas, se han aplicado en sufragio de su alma las misas celebradas en la capilla de San José de la iglesia de San José y en el templo de Religiosas del Corpus Christi.

En la iglesia de Jesús y en las Religiosas Reparadoras se han dicho misas á la memoria de doña Angela Pérez de Barradas y Bernuy, duquesa de Denia, que falleció el 13 de agosto de 1913.

El gobernador de Pontevedra da cuenta de un incendio declarado en los almacenes de efectos navales de los Sres. Bertrán y Marambell, en Vigo.

Las pérdidas son importantes, habiéndose sofocado el fuego sin que, afortunadamente, haya que lamentar desgracias personales.

En Lisboa, donde accidentalmente residía, ha fallecido D. Juan Raio, persona muy conocida en los círculos teatrales por haberse dedicado durante muchos años á la organización de grandes tournées de las más notables compañías dramáticas y líricas que á Madrid vinieron.

Gozaba el finado de grandes y merecidas simpatías por sus excelentes prendas de carácter.

En Madrid será su muerte muy sentida.

SERVICIO DE TRANSPORTES
para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.
Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13.
Teléfono 4.580.

LETRAS MODERNISIMAS

Emilio Carrere.

Es innegable que de los poetas del momento, Emilio Carrere, el autor de El caballero de la Muerte, es el más popular. Ni Francisco Villaespesa, con sus innumerables tomos de versos, que puestos unos sobre otros le encumbrarían por encima de los tejados, y sus triunfos teatrales, que le han granjeado una gloria algo crasa y matronal, como la de Marquina; ni Juan Ramón Jiménez, á despecho de su depurada labor, de los brazados de flores con que le ofrendaron las nubes andaluzas y de las reiteradas consagraciones de la crítica; ni los Machado, en fin, cuyos nombres surgen siempre que se habla de poetas modernos, son tan populares como este Carrere, cuyo nombre y efígie conocen cuantos se aproximan á los puestos de periódicos de los cafés ó á las ventanas de los billares. No obstante su exotismo evidente, Carrere ha logrado ser un escritor popular, al menos en Madrid. En algunos distritos de la corte, sobre todo en la calle Ancha de San Bernardo, la figura del poeta es una figura familiar. Cuando él atraviesa la amplia calle, acompañado del inseparable Martínez Corbalán, el paisano de Asorin, de faz rasurada y alzacuellos sacerdotales, hay un susurro de admiración y se oye: «¡Ahí va Carrere...!» Y parece completarse de súbito la belleza urbana é industrial de la calle, el número de sus cafés y de sus tiendas y de sus iglesias.

Se comprendería esta admiración popular hacia el autor de Elvira la espiritual, de Amber el luchador, y de tantas novellitas en que se describen escenas de la vida humilde y sordida de los tugurios. Por ella, Carrere podría ser justamente el autor de las plebes suburbanas, de los hombres de barba crecida, de las mujeres desgrefiadas. Pero lo notable es que esta admiración la comparten también los escritores compañeros del poeta. Carrere es el autor más citado y más glosado. Raro es el día que no se lee su nombre en un inciso de alguna crónica. A escritores rebeldes como ese tonante Bedoya, le hemos oído saludarle: «¡Maestro!—Y es además uno de los pocos autores que tienen una corte de discípulos, una corte ambulante y militante, que le acompaña y sigue hasta los balcones de su casa en la madrugada, una corte como sólo la han tenido en estos tiempos Jacinto Benavente y Valle-Inclán.

Ahora bien: ¿á qué atribuir esta popularidad del poeta? ¿A la absoluta bondad de su obra, á su originalidad absoluta, á su descubrimiento de nuevas constelaciones líricas, al modo de un Rueda ó un Rubén Darío? ¿O acaso al extraordinario atractivo de su abundancia emotiva, á la simpatía humana ó al deslumbramiento divino de su obra? De los poetas actuales, Carrere es el menos innovador, el menos rico en formas líricas, el más parco y pobrecito de todos. ¿No se ha hecho célebre por el trasiego de sus poemas, vendidos en más de un mercado? Su labor tampoco atrae por su simpatía; la obra del cantor de la vida hampona y maleante, de los hostales, de los figones, parece tiznada de un hollín siniestro en todas sus páginas, de un hollín no aclarado por ninguna albuza de ilusión, y sólo fealdad y miseria hay en ella. Es todo lo contrario de una labor estética. Y no es, por último, una labor absolutamente original. ¿Como que quiere enlazarse con nuestra tradición picaresca al mismo tiempo que con la bohemia de Mürger!

¿A qué se debe, pues, la triunfal difusión del poeta? En mi concepto, débese á eso mismo; á la multiplicidad de elementos ajenos que ha acogido en su obra, prestandose sucesivamente á todas las modas literarias, tan cambiantes como las femeninas, y siguiendo todos los caminos por donde ha visto revuelo de gente. Todas las notas líricas de momento, las que han vibrado en esos órganos ante los cuales se congrega la muchedumbre, han sido repetidas por este poeta en su parva lira. Su obra es un mosaico de todo lo que ha gustado un momento, y podría comparársela á esos cúmulos de piedras que los transeúntes formaban al pie de los hermes paganos, de que la Biblia nos habla con horror. Todas las modalidades literarias de nuestra época tienen su reflejo y han puesto su aro de color en esta abigarrada cola de pavo real. Recuerdo el tiempo, algo lejano ya, si bien no tanto como nos lo parece, en que conocí al poeta. Por aquella época aún no pontificaba, y con Ortiz de Pinedo formaba una de esas parejas literarias, tan fraternales en los comienzos y que luego se rompen sin que se sepa por qué, como los amores nacidos en la pobreza. Era hacia el goo. Acababa entonces de publicar su primer libro, Románticas, y sólo era conocido de sus compañeros del Tribunal de Cuentas. Heine y Edgar Poe le habían torcido la columna vertebral. Románticas era un libro de ironías heinianas; é el poeta se vengaba del desdén de una hermosa anunciándole que iba á aprender á montar en bicicleta...

Al mismo tiempo componía poemas como El bardo maldito, en el que graznaban todos los pajarracos siniestros de Poe, sobre todo el cuervo misterioso que se posó un día sobre la Minerva de escayola. En su labor de aquel tiempo, Carrere, no obstante el exotismo de sus temas, españolizados ya algunos por Bécquer, seguía, sobre todo en la métrica, la tradición clásica. Y era un clásico, no obstante su aversión á Ferrari y á D. Mariano Catalina. Pero aquél era el tiempo de Villaespesa, de los Machado, de Juan R. Jiménez: la época del modernismo. Por entonces, ó poco después, publicaban: Villaespesa, La copa del Rey de Tule (1900) y El alto de los bohemios (1901); M. Machado, Alma (1901); A. Machado, Soledades (1902); y Juan Ramón, Rimas (1902), después de Ninfeas y Almas de violeta. Carrere no se sustrajo á la atracción de la novísima pléyade, á la simpatía personal y literaria de Paco, á la ternura de Jiménez, á las evocaciones parisienses de M. Machado. Con Ortiz de Pinedo, con Répide, con todo lo que era lo más joven

entonces, formó en el cortejo, á lo largo de las calles, de los jóvenes maestros que habían visto correr en sus fuentes los raudales sagrados de Verlaine, Mallarmé y Baudelaire. Formó en su cortejo y fué signado por sus manos. En El alto de los bohemios, en el canto á Los ahorcados de Villaespesa, encontró nutrimento y orientación para una natural tendencia hacia la bohemia y lo macabro literario, y en las evocaciones versallescas de M. Machado halló el modelo para esas duquesitas galantes, esas Colombinas y esos Pierrots que luego ha prodigado tanto en sus poesías. El mérito soberano de los poetas de la pléyade está en haber acertado á trazar normas y pautas á la caterva lírica, á veces en poemitas que no pasaban de una página. Hay poesías como «En tierra lejana—tengo yo una hermana» (de Villaespesa); «Pierrot y Arlequin—mirándose sin—rencores...»; «Mi voluntad se ha muerto una noche de luna» (de M. Machado, Alma); «Y mi vida es una lágrima que no acaba de caer...» (Juan Ramón, Rimas), que se han repetido de memoria en todos los grupos literarios—tanto como la Sonatina, de Rubén—, y en las cuales está el germen de amplias floraciones poéticas, un germen que aun hoy manifiesta su fecundidad en tardíos vástagos. (Ramón Díaz Mirate cantando la hermana lejana; ¡en nuestros días! y construyendo todo un poema dramático sobre un romance de Machado.—«Al destierro con doce de los suyos.—Polvo, sudor y hierro, el Cid cabalga...»).

Andalgas floraciones encontramos en El caballero de la muerte, el segundo libro de versos de Carrere. ¿No tiene Villaespesa en La copa una poesía por cuyas estrofas pasa ya El caballero negro? En este libro aparecen los nuevos temas de Carrere, el Versalles galante, las acacias floridas, la bohemia, no se sabe si á lo Mürger ó á lo Verlaine; aparecen todos los temas de la nueva poesía, si bien el tono general lo da Baudelaire con su negrura de aguafuerte. ¿No encontramos allí hasta el eropón de la melancolía, trasunto del ropón monacal de la pobre Concha (sonata de otoño)? El caballero de la muerte es un libro de tránsito, algo así como una gran rapsodia ó una corona poética de toda la lírica modernísima. ¿Dónde está aquí la inspiración irónica y un poco trivialmente sentimental de Románticas? Todo resabio del romanticismo anterior y primero se ha borrado aquí; el poeta parece haber cambiado de alma y de semblante en la colina de las transfiguraciones. Y en su semblante reverberan ahora los fulgores espirituales de los nuevos maestros. Como Villaespesa, colorista primero, á lo Rueda, á fuer de poeta de la tierra baja, se hizo luego modernista por la influencia del nuevo verbo estético, así Carrere, romántico en su origen á lo Espronceda y lo Bécquer, muéstrase aquí ya convertido á las nuevas tendencias. Vemos ya en este libro los versos largos á lo José Asunción Silva, la nueva imaginaria poética. Carrere se incorpora á la pléyade modernísima y repite, aunque á alguna distancia (los modelos datan, como hemos visto, de 1900) las voces líricas de los maestros jóvenes. Desde entonces, Carrere se apartará para siempre de su romanticismo ingenuo, que quedará olvidado, como la antigua piel de su serpiente inspiradora, en los árboles de la floresta modernista, y parnasiano unas veces (véase su poema de Salomé), simbolista otras, no hará sino repetir á los maestros y repetirse á sí mismo en libros sucesivos. El antiguo humor irónico á lo Heine (Románticas) retrofiará, sin embargo, acá y allá en composiciones como El Rey cretino, pero contenido ahora por el escrupulo de la forma. Porque los nuevos maestros han enseñado sobre todo forma.

Este misonéismo del poeta se manifestará también en su labor de prosista, hecha bajo los auspicios de ingenios anteriores, aunque contemporáneos. Y es curioso ver cómo el espíritu de rebeldía de Románticas le hace apto para escudriñar con amor en las vidas de los humildes, á la manera de Pío Baroja, y cómo la nostalgia de antigüedad de ese mismo romanticismo le hace sensible al sentido arcaizante de la obra valle-inclanesca. Con estos dos elementos pudo componer nuestro autor esas sus novelas de vida bohemia y hampona, más hampona que bohemia—Amber el luchador, El dolor de llegar, etcétera—, en que el lenguaje está lleno de arcaísmos, y en que al través del ambiente moderno apunta el anhelo de describir rincones y recodos del Madrid antiguo. ¿No es de notar la sombra de vetustez que ennegrece estas escenas de vida moderna, cuyos personajes son reales casi todos y parecen, no obstante, personajes de una picaresca sordida y lejana, á lo Lazarillo de Tormes?

Con respecto á la generación anterior, Carrere es, pues, un escritor libresco, es decir, formado en los libros, y en esto quizá estriba su valer y el secreto de su difusión. Escritor intermedio, no innovador ni precursor; dotado antes de buen gusto y ciencia estética que de original y caudalosa inspiración, con aquel arte para formar antologías que ya puso de manifiesto en La corte de los poetas, ha seguido todas las tendencias literarias de su tiempo y se las ha asimilado hasta en lo literal, con perjuicio á veces de ese mismo buen gusto, como cuando acepta neologismos poco bellos. Gracias á estas sus condiciones de segundón poético, pero no bastardo ni espurio, sino auténtico, ha podido este poeta comunicarnos cierta gracia verbal á sus rapsodias y llegar á la cumbre de su arte menor en poemas como La musa del arroyo, que, sin ninguna novedad en su fondo heiniano, vincula toda la perfección de que es capaz una rapsodia y pudiera pasar por un dechado.

Pero esta misma condición hace que este autor represente en las letras modernísimas el peligro del amaneramiento, de la estrechez lírica, de la afectación libresca, del rezago literario. Su última orientación, ¿no es hacia un espiritualismo de ultratumba á la manera de Spirita y Stella, con invocaciones sobre los tripodes? Este peligro es tanto más vivo cuanto que su aptitud para llevar á una perfección verbal y mecánica, para dar una novedad aparente á cosas de nuevo, que tie-

nen sus arquetipos en libros no populares—la generación anterior fué de un aislamiento aristocrático—hace que por los que han pasado después, por los rasurados neofitos, rosados de juventud ignorante, que empiezan á conocer á los maestros, pudiera tenerse por un genio innovador y originalísimo, por un argonauta descubridor de los vellocinos de oro, al que hubiera que seguir ciegamente. En general, suele ocurrir que la generación juvenil de una época desconozca la labor de los maestros inmediatamente anteriores, cuyos nombres se acatan, pero cuyas obras, sobre todo las primeras, las que contenían los maravillosos gérmenes que cumplirían ya su difusión, no se leen. Se lee ahora la labor actual de los Machado y Villaespesa; pero ¿cuántos han leído aquellos libros de gesta innovadora—La copa del rey de Tule, El alto de los bohemios—, Ninfeas, Soledades, etc.—lejanas colinas hacia Oriente, donde nacieron esos sutiles raudales de poesía que hoy, caudalosos, cantan en tantos alveos? Por este olvido parcial de lo pasado más próximo, por esta falta de perspectiva de la hora presente, suele asumir á veces el primer término en la representación crítica una figura secundaria y suele tomarse por padre de la aurora al primer madrugador que se encuentra.

La crítica posterior hace luego los deslindes necesarios. Pero ¿por qué no hemos de anticiparnos á ella los que podemos hacerlo? Esa crítica dará al autor de Elvira la espiritual el puesto que en la cronología le corresponde, á los pies de los verdaderos precursores; esa crítica pondrá en claro cuanto de ajeno hay en la obra poética de este autor, la cual semeja á veces esos bazares macabros que él describe, donde se venden ropas de muertos y de vivos: cuanto hay de Répide—la aspiración al casticismo madrileño—; de Baroja—la incitación oportuna á revivir la picaresca, como género de vida de hombres ingeniosos y pobres á lo Silvestre Paradox—; de Valle-Inclán, en la contextura de la frase y en la exhumación de palabras arcaicas—azuleno, fogarín, buldo, avizorar, rezongar, antañón, etc.—siendo de notar que incurre en los mismos disparates gramaticales de que Julio Casares acusa al maestro—; de Machado otra vez en sus páginas de burdeles (Hetairas y poetas somos hermanos).

Sin contar con las reminiscencias más vagas é incunables en frases como—labios en flor, princesitas de ensueño, los clavos y clavicornios (oh, los pianos de la tarde; de Juan Ramón), pálida flor de histeria (R. Darío) el jocundo milagro del sol, la luna como una...—y tantas otras que constituyen en él inevitables estribillos.

Repasando toda la obra de este poeta con el detenimiento necesario, se confirmaría lo que queda insinuado: que no es un poeta de primera fila ni de primera mano descubridora y creadora, aunque sea un gran poeta por el arte y el modo. Circunstancias casuales, una más asidua colaboración en las revistas ilustradas, esas revistas que no faltan en las peluquerías, un género de vida más callejero y más anecdótico, sin el retraimiento sacro de un Juan Ramón, ni las sacras soledades de un A. Machado, le han convertido en el portaestandarte más visible y en el momentáneo sustentáculo de tendencias literarias que no tuvieron en él su origen. Carrere es hoy el faro de fascinación para los noveles. Pero tal faro está nutrido por diversos oleos, en él que brillan inspiraciones anteriores é inspiraciones novisimas de autores aún oscuros. Hay, autores así, que colocados por la propicia fortuna en las encrucijadas de las rosas últimas y las rosas primeras hacen de unas y otras su ornamento y su corona sin poner casi otro arte que el del hábil jardinero. Pero la crítica debe discernir y aclarar estas confusiones de la temporal perspectiva. Sobre todo la crítica fraterna, como la que aspiro á ejercitar. Desde los orígenes sacros de este nuevo tiempo literario, Carrere profesa devoción cordial y literaria á los maestros primogénitos. Por ellos ha de sentir una justa reverencia. No será, pues, malignidad recordarle su filiación. El también habrá de reconocerla con la natural emoción de las evocaciones, porque recordar aquellos tiempos en que hicimos nuestro juramento literario, es recordar la más dorada juventud.—R. Canisinos-Assens.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Los vendedores del distrito del Hospicio. A los vendedores de la calle del Espíritu Santo, Corredora y calles pertenecientes al distrito del Hospicio se nos comunicó el día 11 del pasado julio que, á partir de esa fecha, y en los demás domingos sucesivos, no podíamos ejercer nuestra «miserable industria» para cumplir la ley del Descanso dominical.

Al privarnos de vender los domingos nuestras mercancías se nos condena á no comer, pues con capitales que fluctúan de una á cincuenta pesetas, gravadas con un impuesto de 91,25 pesetas anuales, sin más bienes de fortuna que el día y la noche, la mayoría casados y con hijos, nuestra vida es miserable y llena de privaciones.

El domingo es cuando el obrero cuenta con dinero, y es cuando nosotros tenemos la esperanza de ganar tres ó cuatro pesetas, pues el comercio no ignora que bastante descansamos en el invierno con las lluvias y que nuestra irrisoria industria la ejercemos durante cinco horas.

Además, se permite vender en la calle de Toledo, Rastrillo de la calle del Espíritu Santo, tan profusamente surtido de «cosas viejas y sucias», calle de San Andrés, calle de Embajadores y otras. ¿Es que en esas calles, que pertenecen á otros distritos, no existe el Descanso dominical? Nosotros creemos que si en esas calles se permite la venta, nuestro digno teniente alcalde, Sr. Hidalgo, también nos la debe permitir.

De todo lo expuesto fácilmente el público comprenderá estos dos dilemas: vendemos, o comemos; no vendemos, las leyes nos condenan á no comer.

Dispénsenos tanta molestia, y le quedamos agradecidos, Varios vendedores.

CRIMEN POR CELOS

El marido, la mujer y el huésped

Guardia agresor.

Anoche se desarrolló en la calle de los Aristas, núm. 2, piso tercero, un suceso singular, que tuvo por móvil los celos.

En la indicada casa habitaba el matrimonio compuesto de María Hernández Manzanares, de veintinueve años, y Benito Gregorio Pola, guardia de Seguridad núm. 578.

Con el matrimonio, en calidad de huésped, vivía un sujeto llamado Eugenio Sánchez Ferrer, de veintisiete años, obrero de las obras de pavimentación.

Dos años hacía que Eugenio estaba viviendo en compañía del matrimonio, y poco más de dos ó tres meses que el guardia observó en su esposa algo que hubo de llamarle la atención.

María hacía objeto de especiales preferencias á Eugenio, y éste mostraba á su vez gran interés por cuanto á aquélla le ocurría.

En más de una ocasión, entre marido y mujer surgieron disputas, que siempre terminaban con las protestas de ella, que reclamaba al esposo por sus celos exagerados, jurando y perjurando que á aquélla actitud no tenía derecho.

En estos últimos días se recrudecieron los celos del guardia, que llegó á darse perfecta cuenta de que Eugenio salía siempre que el matrimonio cuestionaba á la defensa de María.

Anteayer mismo surgió con tal motivo una disputa violenta entre los dos hombres; pero la cosa no pasó á mayores. Eugenio se fué á trabajar, y Gregorio á su servicio.

Anoche sobrevino el tan temido desenlace. Gregorio salió de su casa, como de ordinario, por la mañana y no regresó hasta la hora de cenar.

Contra su costumbre, el guardia bebió bastante, y cuando llegó á su casa y encontró á su mujer sola, comenzó á recriminarla por su dudosa conducta.

María, lejos de tratar de apaciguarle, le increpó, llamándole borracho.

—Tú vienes bebido—le dijo—, y lo que debes hacer es acostarte.

El guardia, que sabía que á aquellas horas debía llegar el huésped, contestó que hasta que no hablara con Eugenio no podía acostarse.

Comenzaron á cuestionar marido y mujer, y á lo que parece, Gregorio dió á María unas bofetadas.

En el momento en que la reyerta llegaba á su apogeo, el huésped, que siempre que salía á su trabajo se llevaba el llavín, penetró en la habitación y sorprendió al guardia cuando pegaba á María.

La disputa fué entonces entre el marido y el huésped, y cuando iban á llegar á las manos, interpusose entre ambos María.

Esta recibió del esposo una tremenda bofetada, y cayó sobre una silla.

El huésped abalanzóse sobre el guardia, y cogiéndole fuertemente por los brazos, le comenzó á morder en la cara, dándole tan tremendo mordisco en el labio inferior, que se llevó un trozo entre los dientes.

El guardia logró desasirse de él, y con extraordinaria rapidez dirigióse á la cómoda, donde guardaba su revólver de reglamento, é hizo dos disparos: uno sobre el huésped y otro sobre su mujer.

El primer proyectil no hizo blanco; pero el segundo atravesó el pecho de María, que cayó al suelo bañada en sangre.

Eugenio salió corriendo escaleras abajo, perseguido por el guardia, que iba empapado en sangre, tal era la hemorragia de la herida causada por el tremendo boquete.

Al ruido de los disparos salieron á la escalera todos los vecinos, y muchos de ellos comenzaron á dar voces en demanda de socorro.

Algunos transeúntes y una pareja de Seguridad detuvieron en la puerta de la calle á los dos hombres, conduciendo á Eugenio á la Comisaría y al guardia y á su esposa á la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos.

Los facultativos de guardia, que les practicaron la primera cura, apreciaron en el guardia una extensa herida, con pérdida de todos los tejidos del labio inferior, de pronóstico grave.

María, que fué conducida en una camilla al expresado centro benéfico, padecía una herida por arma de fuego, con dos orificios. El de entrada, en la región infraclavicular izquierda, y el de salida por la región axilar del mismo lado.

Su estado era gravísimo. Los dos heridos fueron trasladados al Hospital de la Princesa.

Eugenio Sánchez prestó declaración ante el juzgado de guardia, y esta madrugada ingresaba en los calabozos de la Casa de Carceres.

Se trata de un individuo de unos cincuenta y siete años, tan apogado á su terruño, que jamás salió del pueblo en que nació, y era guarda hasta el día en que desapareció, habiendo ocurrido el hecho en junio de 1915.

No se ha vuelto á saber nada del guarda en cuestión, que al abandonar el pueblo se llevó únicamente la tercerola; pues en la casa encontré la bandolera, las ropas y cuantos objetos le pertenecían.

Ultima hora

Choque de una motocicleta y un automóvil.

BARCELONA. (Domingo, noche.) En la carretera de Moncada un automóvil que conducía el jefe superior de Policía, Sr. Riquelme, chocó con una motocicleta con side-cars, en la que iban D. Alejandro Isabal y D. José Canals.

El choque fué tremendo, quedando el side-cars destrozado. Sufrió Canals la fractura del brazo, de dos costillas y de la base del cráneo, quedando en gravísimo estado, y su compañero Isabal se fracturó un brazo y una pierna.

Ambos heridos fueron traídos á Barcelona. Felicitación de D. Martín Madrid.

BARCELONA. (Domingo, noche.) A los ochenta años de edad ha fallecido D. Martín Madrid.

Fué durante cincuenta y tres años bibliotecario del Ateneo y recientemente había sido jubilado.

Un Charlot grave. Continúa grave el emulo de Charlot, que fué arrollado anoche por un becerrete en la mojiganga de la Plaza de Toros.

Amenaza de los mineros. BILBAO. (Domingo, noche.) Se ha celebrado en Galdakao un Congreso extraordinario al que han asistido delegados de todas las Sociedades mineras de Vizcaya.

Después de discutir ampliamente, se acordó pedir á los patronos de las minas lo siguiente: Jornales mínimos según los acuerdos de la proposición que presentó Perezagua á los delegados mineros de Bilbao, ó sea: 6 pesetas para los obreros subterráneos; 5 para los escombrosos; 4 para los trabajadores al aire libre, y 3 para las mujeres y los niños.

Además un 5 por 100 de aumento por las horas de trabajo suplementarias.

Todos están conformes en conceder un plazo á los patronos para contestar, y caso de no ser aceptadas las proposiciones, ir todos á la huelga minera.

La Fiesta de la Flor. CORUÑA. (Domingo, noche.) Con gran brillantez se ha celebrado la Fiesta de la Flor, obteniéndose una recaudación superior á la obtenida en años anteriores.

Dieron la nota saliente las cigarreras, que postularon ataviadas con mantones de Manila.

Redacción ardiendo. A las tres de la tarde se ha declarado un incendio en la Redacción del diario católico El Eco de Galicia. El siniestro fué muy violento, quemándose totalmente el edificio y cuantos efectos había. Se desconocen las causas del siniestro.

Un ahogado. CASTELLON DE LA PLANA. (Domingo, noche.) En la playa del pueblo de Almazora se ahogó, estando bañándose, el concejal del Ayuntamiento de dicho pueblo D. Joaquín Flores.

Huelga de huertanos. VALENCIA. (Domingo, noche.) En el local de la Sociedad Lo Rat Penat se reunieron los labradores de toda la huerta de Valencia y acordaron declararse en huelga desde el próximo domingo, dejando de traer sus productos para el consumo de la plaza si antes el ministro de Hacienda no concede la autorización para exportar patatas.

Por los pueblos inundados. ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Dicen de Calatayud que se ha celebrado una Asamblea, á la que han asistido representantes de todos los pueblos damnificados por las últimas inundaciones, y se ha acordado en ella pedir al Gobierno la repoblación de los montes de la región inundada, la ejecución de algunas obras públicas y la regularización del curso del río desbordado.

También se ha celebrado en Calatayud la Fiesta de la Flor, á beneficio de los mismos pueblos.

La recaudación obtenida ha sido de 1.957 pesetas.

En honor del marqués de Valdecilla. SANTANDER. (Domingo, noche.) El alcalde ha recibido un radiograma del marqués de Valdecilla, que viene á bordo del transatlántico Alfonso XIII, en el que le manifiesta que agradece en el alma el saludo del pueblo de Santander, y que es inmerecido honor el recibimiento que le preparan todas las Corporaciones y entidades.

El radiograma se le ha remitido á todas las autoridades, y se trata de organizar el recibimiento, que ha de ser grandioso, y al que asistirán representaciones de toda la provincia, para testimoniar su agradecimiento al marqués de Valdecilla, que ha gastado muchos millones en obras de beneficencia y escuelas.

Certamen musical. VIGO. (Domingo, noche.) Llegaron la banda de música del regimiento de Ingenieros de Madrid y la del 18 de Infantería portuguesa para tomar parte en el certamen musical peninsular, que se celebrará mañana.

Se les hizo un cariñoso recibimiento. La banda portuguesa ejecutó frente al Ayuntamiento el himno portugués y el español. Fué aplaudidísima.

El ministro de Estado. VITORIA. (Domingo, noche.) Ha llegado el ministro de Estado, y se hospeda en el hotel Quintanilla. Mañana continuará el viaje en automóvil.

Guardabarrera arrollada. BILBAO. (Domingo, noche.) En Galdakao, una mujer de sesenta y un años, llamada Modesta Basagoiti, de oficio guardabarrera, fué arrollada por una locomotora al intentar atravesar la vía.

Fué recogida moribunda. El aviador Hedilla. HUESCA. (Domingo, noche.) Pasó á las seis de la mañana el aviador Sr. Hedilla, que, procedente de Barbastró, donde se había ele-

vado, llevaba rumbo á Santander, guiándose por las estribaciones del Pirineo.

Se oyó perfectamente en la ciudad el ruido del motor; pero no fué posible ver al aviador por la espesa niebla.

Las fiestas. Hoy, último día de las fiestas de San Lorenzo, ha sido un día muy caluroso.

Ha estado muy concurrido el paseo, donde se celebraba un concierto matinal.

Con éxito se ha celebrado en la Plaza de Toros el festival deportivo, con carreras á pie y en bicicleta, y además concierto por las bandas de música y concurso de jota.

Esta noche se quema una traca y sale la retreta con una hermosa carroza.

Todo el vecindario está con este motivo en las calles.

Las fiestas han resultado brillantes, quedando todos satisfechos y recibiendo felicitaciones la Comisión organizadora de los festejos.

La exportación de la naranja. VALENCIA. (Domingo, noche.) La Cámara de Comercio ha telegrafiado al Presidente del Consejo, al ministro de Estado y al director general de Comercio, excitándole en nombre de intereses vitales amenazados á que gestionen de las naciones beligerantes mayores facilidades para que llegue la naranja á todos los países, recabando al mismo rebajas en las tarifas de transportes terrestres y en los fletes de barcos nacionales, pues de otro modo la ruina de la región valenciana será una realidad irremediable.

El precio de las patatas. Los agricultores de la huerta de Valencia en la reunión antes telefonada, además de acordar anunciar al gobernador la declaración de huelga con los ocho días de anticipación que previene la ley, han acordado fijar en seis reales el precio de la arropa de patatas, con objeto de armonizarlo con la exportación.

Reapertura de sociedades. Por orden gubernativa se ha procedido á la reapertura de las Sociedades y Centros clausurados por orden del gobernador militar, durante la última huelga ferroviaria.

AVISO IMPORTANTE

A LOS SUSCRIPTORES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Madrid que se trasladan durante el verano á cualquier punto de España, continuaremos sirviéndoles el periódico sin aumento de precio; pero para ello es condición indispensable el pago anticipado de tres meses, por lo menos.

Rogamos á todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto á donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Las Pirineas». Guernica (Vizcaya) Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguientes.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ó ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, y no sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.
2.º Los hijos de la misma.
3.º Los padres, y últimamente
4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose

AVISOS UTILES

Compañía Transatlántica

El vapor «ISLA DE PANAY», de esta Compañía, saldrá de Bilbao el día 21 del corriente mes de agosto, de Santander, el 22, y de Coruña, el 23, directo para Nueva York, admitiendo carga para este mismo punto.

CASA DE MODA

en paraguas, abrigos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13. ESTA CASA NO TIENE SUCURSAL.

Advertisement for CIGARRILLO with text: No pida Vermouth, No pida Sorito, Pida un CIGARRILLO. Es el mejor de todos.

que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquélla descarta por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera inválida total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrir á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse esta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Table with 2 columns: Location and Price. Madrid... 18 pesetas. Provincias y Portugal... 20. América y Oceanía... 60. Unión Postal... 36.

Los pagos pueden hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES:

ARENAL 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

BUEN RETIRO.—8,30.—Todas las noches grandes conciertos por las bandas de Ingenieros y Municipal.—Sociedad de varietes por aficionados artistas.—Entrada al Parque, 65 céntimos.—Martes y viernes (días de moda), 1,25 pesetas.

GRAN TEATRO.—Teatro de verano.—(Tarde, butaca, 0,50.—Noche, 0,75.—Interesantes dobles.—Día de moda. Los Mungorance, Luisa de Lorna, danzarina española; Les Almos, Mlle. Bracco con sus 35 párros actores; L. Whiss, Pilar Garcia (última semana), nuevas canciones, gran éxito.

MAGIC-PARK.—(Gran compañía española de ópera italiana).—10, Marina, por los Sres. Marqués y Jorda y Sra. Darnis.—Butaca, 1 peseta.—Entrada, 0,65.—Teléfono 1.535.

ROMEA.—A las 6 de la tarde y 10,30 de la noche, dos grandes secciones de cine y selectos números de variedades.—Éxito de Marquisita, Graciela y Cuarteto Anso. Butaca, 0,50 céntimos.—General, 25.

EL PARAISO.—(Alcala, 148).—10, La villa triste y escarabarrata. Los conites de Carrón (reestreno) y Kine-macolor.—Butaca con entrada, 1 peseta.

TRIANON-PALACE.—Desde las 5.—El abogado de oficio. Ladron de almas. El aventurero. La mano que afloja (parodia de los misterios de Nueva York).—Agradable temperatura.—Butaca, 0,40.

SALON DORE.—Sección de cinematografía de 4,50 á 12,45.—Colosal estreno: El salvismo (1.500 metros. Pathé).—Éxito: El corazón de Marina. El casamiento por dinero. La mancha del destino y Maestros galanes (Keystone).—El martes, sensacional estreno El misterio de la calle de los Tilos (1.200 metros).—Próximamente, reprise: El ofrecido negro (en cinco días).

CINE IDEAL.—Programa escogido.—Estreno. El salvismo (Pathé).—Éxito: Por la felicidad de su hijo y Salvismo y las tres mocanografías.—Intermedio por el lustiano y los tres mocanografías.—Intermedio por el sexteto.—El martes, estreno de El misterio de la quinta de los tilos. Un vistazo por España y Pif y Pal, boxeo dorado (Pathé).

RECIBO DE LAS VISTILLAS.—Gran cine de moda al aire libre.—Éxito grandioso: El interurbano.—Preferencia, 20 céntimos.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST,"

Imp. de L. CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

Advertisement for JEBAS Pastillas antiácidas. Includes text: JEBAS Pastillas antiácidas «Jebas», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias. COMUNICACIONES. Telegramas y telefonemas detenidos. Telefonemas recibidos y detenidos en la Central de Telefonos, Alcalá, núm. 1, por no encontrar los destinatarios.

